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Сами занятые
Свыше 14 млн работников ушли в неформальный сектор

Мария Строителева

В России выросло число неформаль-
но работающих граждан. В третьем 

квартале 2023-го их было 14,2 млн чело-
век — это почти каждый пятый трудящийся, 
сообщили «Известиям» в Росстате. За год 
таковых стало больше на полмиллиона. 
Эксперты отмечают: не надо путать те-
невой сектор и неформальный — Росстат 
относит к последнему тех же самозаня-
тых. С одной стороны, тенденция предве-
щает сокращение налоговых поступле-

ний в бюджет и снижение социальной 
защищённости россиян. Но в то же время 
она помогает справиться с последствия-
ми санкций. Работодатели в период не-
определённости могут оптимизировать 
издержки на фонд оплаты труда, а гражда-
не — получать дополнительный источник 
дохода на фоне роста инфляции.

Число работников в неформальном 
секторе экономики выросло до 14,2 млн 
человек в третьем квартале 2023-го 
(наиболее свежая статистика), сообщи-
ли «Известиям» в Росстате. Там уточни-

ли: это 19,1% от общей численности заня-
тых. За год показатель увеличился почти 
на полмиллиона. В третьем квартале 
2022-го в неформальном секторе работа-
ли 13,7 млн человек, или 19% от общей чис-
ленности занятых, добавили в Росстате.

В эту статистику попадают трудя-
щиеся в компаниях или на предпри-
ятиях, не зарегистрированных офи-
циально, уточнили в службе. А также 
те, кто работает на себя, не оформляя 
официально свою деятель-
ность. 
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Сборы и споры
Нефтяники просят отменить заградительную пошлину — как это скажется на топливном рынке

Татьяна Ростовцева

М инэнерго согласилось снизить экс-
портную пошлину на вывоз не-

фтепродуктов для НПЗ мощностью 
до 500 тыс. т. Окончательное решение бу-
дет принимать правительство. Однако биз-
нес считает, что регуляторам стоит вовсе 
отменить заградительный сбор, так как 
большую часть продукции невозможно 
реализовать на внутреннем рынке. Заво-
ды затоварены, долгосрочные контракты 
с производителями нефти не выполняют-
ся, это ведёт к прекращению их деятель-
ности. Что даст новое послабление и чего 
ждать автомобилистам в этом году.

Топливный кризис прошлого года 
привёл к беспрецедентным мерам пра-
вительства, которое в октябре ввело за-
прет на экспорт нефтепродуктов и уве-
личило экспортную пошлину с 20 тыс. 
до 50 тыс. рублей за 1 т для нефтепере-
рабатывающих заводов мощностью 
до 1 млн т в год. Эта мера ранее была 
введена в качестве борьбы с топливным 
кризисом. Однако вскоре после приня-
тия этих ограничений представители 
малых и средних НПЗ обратились к упол-
номоченному при президенте по защите 
прав предпринимателей Борису Титову 
с просьбой взять ситуацию под личный 
контроль и рассмотреть возможность 
обратиться в правительство с просьбой 
оценить экономическую целесообраз-
ность правовых, налоговых и экономи-
ческих последствий принятых мер (пись-
мо имеется в распоряжении «Известий»).

Как отмечают авторы обращения, 
распространение ограничительных мер 
на производителей уже привело к оста-
новке ряда предприятий и угрожает за-
пуску инвестпроектов, «что ведёт к су-
щественным потерям бюджета и утрате 
высокотехнологичных рабо-
чих мест».

Защита охлаждением
Штрафы банкам за обман клиентов могут поднять 
до 0,1% капитала

Анна Каледина

З а обман потребителей финуслуг 
штрафы для банков могут повысить 

до уровня, сопоставимого с наказанием 
за нарушение антиотмывочного законо-
дательства. Такие поправки сейчас гото-
вит Центробанк. Они могут быть приняты 
и вступить в силу уже в этом году, расска-
зали «Известиям» источники, близкие 
к регулятору. Сейчас за нарушения анти-
отмывочного законодательства банкам 
грозит штраф в размере 0,1% собствен-
ных средств (капитала), а в некоторых 
случаях и 1%. А для крупнейших органи-
заций это даже по минимальной планке 
составляет от нескольких сотен миллио-
нов почти до 6 млрд рублей. Сегодня штра-
фы за подобное нарушение несопостави-
мо меньше — от 20 тыс. до 40 тыс. рублей. 
Опрошенные «Известиями» эксперты счи-
тают: масштабное повышение суммы на-
казания за обман потребителей заставит 
кредитные организации отказаться от не-
добросовестных практик и изменить по-
литику взаимодействия с клиентами.

Одной из важнейших для регулятора 
задач на данный момент является подго-
товка законопроекта, который предусма-
тривает многократное повышение штра-
фов для банков за обман потребителей 
финуслуг, рассказали «Известиям» два 
источника, близких к ЦБ. Причём обсуж-
дается, что размер наказания будет сопо-
ставим с тем, что предусмотрен по ПОД/

ФТ (противодействие отмыванию денег), 
уточнил один из собеседников.

Как объяснил адвокат КА «Юков 
и партнёры» Никита Суклин, сейчас 
в случае нарушения кредитной орга-
низацией требований антиотмывочно-
го законодательства регулятор имеет 
право взыскивать с неё штраф в разме-
ре до 0,1% размера собственных средств 
(капитала), но не менее 100 тыс. рублей. 
Но это не предел. Если банк проигнори-
ровал предписание ЦБ или нарушение 
создало реальную угрозу интересам кре-
диторов (вкладчиков), размер штрафа 
увеличивается вплоть до 1% капитала.

Собственные средства, напри-
мер, у Сбера (по рэнкингу «Эксперт РА» 
на 1 октября 2023 года) составляют око-
ло 6 трлн рублей, у ВТБ — более 1,6 трлн, 
у Газпромбанка — свыше 1 трлн. У других 
крупнейших игроков, входящих в топ-
10, величина капитала находится в ди-
апазоне от 307 млрд до 818 млрд рублей. 
Простой расчёт показывает: если пара-
метры наказания за нарушение анти-
отмывочного законодательства будут 
применяться и за обман потребителей, 
то такие недобросовестные практики 
будут обходиться банкам в сумму от не-
скольких сот миллионов до нескольких 
миллиардов.

Это колоссальное изменение по срав-
нению с тем, что есть сейчас. Как напом-
нил Никита Суклин, на данный момент 
штраф за мисселинг (недобросовестные 
практики, вводящие потребителя в за-
блуждение) для должностных лиц со-
ставляет от 2 тыс. до 4 тыс. рублей, для 
юридических — от 20 тыс. 
до 40 тыс.

Курсовая розница
Большинство импортёров электроники отказались от доллара и евро

Валерий Кодачигов

Р оссийские импортёры электрони-
ки отказались от расчётов в долла-

рах и евро. Теперь гаджеты закупают-
ся за юани, дирхамы и другие валюты 
дружественных стран, узнали «Изве-
стия». Это позволило избежать роста 
цен на технику, а в некоторых случаях 
и снизить её стоимость. Ведь купить, 
обменять и перевести эти деньги, в от-
личие от платёжных средств стран За-
пада, можно без проблем, а импортёры 
экономят на курсовых разницах. В пер-
спективе закупки могут проводиться 
и в криптовалюте, рассказали участ-
ники рынка.

Российские импортёры электро-
ники практически полностью отка-
зались от расчётов с зарубежными 
вендорами и дистрибьюторами в дол-

ларах и евро. Об этом «Известиям» 
рассказал менеджер одного из про-
изводителей электроники. По его сло-
вам, в прошлом году практически все 
закупки поступающей в РФ электро-
ники оплачивались китайскими и ин-
дийскими денежными знаками, а так-
же валютами других развивающихся 
стран.

Опрошенные «Известиями» импор-
тёры это подтверждают.

— Сейчас в 99% случаев мы исполь-
зуем рубль, юань, дирхам, вон, донг, — 
говорит один из них. — Это имеет свои 
преимущества: так, нет рисков про-
слеживаемости отгрузок, нет банков-
корреспондентов из недружествен-
ных стран, обеспечивается быстрое 
хождение валюты, есть возможность 
сократить долю посредни-
ков при поставках.
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Что и требовалось исчерпать
У США больше нет денег для Украины

Анастасия Костина

В ашингтону становится всё сложнее 
найти финансирование для Укра-

ины. По мере того как продолжаются 
военные действия в Газе, Вашингтон 
теперь распыляется ещё и на борьбу 
с йеменскими хуситами. Национальные 
ВВС вместе с Великобританией начали 
активные действия в рамках объявлен-
ной операции в Красном море, нанося 
масштабные удары по позициям груп-
пировки. Кроме того, ситуация на Тай-
ване после выборов может заставить 
сконцентрировать американские ВС 
в регионе. На этом фоне в Белом доме 
официально заявили, что остановили 
поставки оружия Украине из-за исчер-
пания средств. Что будет с поддержкой 
Киева — в материале «Известий».

�� ПОСТАВОК БОЛЬШЕ НЕТ

США заявили о прекращении поста-
вок вооружения на Украину. Это свя-
зано с тем, что средства, выделяемые 
Конгрессом, исчерпаны. «Помощь, ко-
торую мы оказывали, в настоящее 
время приостановлена. Мы выпусти-
ли последний пакет помощи, для под-
держки которого у нас было финан-
сирование»,  — прокомментировал 
ситуацию координатор Белого дома 
по нацбезопасности Джон Кирби. Речь 
идёт о транше в $250 млн, который Кие-
ву выделили в конце декабря 2023 года.

На заявление отреагировали в Мо-
скве. «В США идут внутренние деба-
ты, всё больше представителей власти 
интересуются, куда тратятся деньги 
американских налогоплательщиков, 
а ответ очевиден — многие это видят», — 
прокомментировал пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Куда идут налоги, интересует и са-
мих плательщиков. А негативные на-
строения среди граждан США по этому 

поводу напрямую влияют на поддерж-
ку демократов и лично президента 
Джо Байдена в преддверии выборов 
2024 года, которые состоятся в ноябре. 
Издание The Daily Telegraph в январе 
представило результаты последнего 
опроса. Оказалось, что треть избира-
телей в шести колеблющихся штатах 
(Аризона, Флорида, Джорджия, Мичи-
ган, Северная Каролина и Пенсильва-
ния) считают, что власти потратили 
«слишком много» на поддержку Украи-
ны. Значительное число респондентов 
в пяти из шести штатов и вовсе настаи-
вают на сокращении будущей помощи.

— Среднестатистический америка-
нец не видит причины, по которой его 
кровно заработанные доллары долж-
ны идти на поддержку иностранной ар-
мии, потерпевшей неудачу в контрна-
ступлении и чей лидер подбадривал 
члена гестапо в канадском парламенте 
(имеется в виду чествование бывшего 
военнослужащего пехотной дивизии 
СС «Галичина» Ярослава Хунки в сен-
тябре 2023 года как «ветерана борьбы 
против русских» на заседании парла-
мента Канады в честь визита прези-
дента Украины Владимира Зеленско-
го. — «Известия»), — отметил главный 
редактор американского журнала 
Covert Action Джереми Кузмаров.

Даже если финансирование возоб-
новится, ожидать той же поддержки 
не придётся. С начала СВО админи-
страция Байдена и Конгресс направи-
ли Украине более $75 млрд, включая 
гуманитарную, финансовую и воен-
ную помощь. В начале января 2024 года 
представитель Госдепа Мэттью Мил-
лер заверил: США продолжат поддер-
живать Киев сколько потребуется. При 
этом, как отметил спикер, это не зна-
чит, что помощь будет на уровне 2022 
и 2023 годов.

Президент Украины Владимир Зе-
ленский ранее говорил, что без запад-

ной помощи ВСУ начнут отступать. 
Американские эксперты и вовсе преду-
преждают о катастрофических послед-
ствиях для Киева. Член консультатив-
ной группы Объединённого комитета 
начальников штабов ВС США по транс-
формации Макс Бут отметил в интер-
вью The Washington Post: неспособность 
США поддержать Украину обернётся 
«величайшей внешнеполитической 
ошибкой», по крайней мере с момента 
вторжения в Ирак в 2003 году.

Пока «спасать» Украину в сроч-
ном порядке начала Великобрита-
ния, крупнейший после США постав-
щик военной помощи Киеву. 12 января 
британский премьер Риши Сунак при-
ехал с визитом к Владимиру Зеленско-
му. Лидеры подписали договор о гаран-
тиях безопасности Украине сроком 
на десять лет. Таким образом, Велико-
британия стала первой страной из G7, 
заключившей конкретное соглаше-
ние, которое было обещано на сам-
мите НАТО в Вильнюсе в 2023-м. Оно 

обязывает Лондон предоставлять раз-
ведданные, обеспечивать кибербезо-
пасность, проводить медицинскую 
и военную подготовку, сотрудничать 
в оборонной промышленности. Так-
же ещё до встречи на Даунинг-стрит 
заявили, что в 2024–2025 годах выделят 
помощь на сумму £2,5 млрд ($3,1 млрд). 
Из них не менее £200 млн пойдут на за-
купку дронов. Это будет крупнейшая 
поставка БПЛА на Украину.

Зампред Совбеза РФ Дмитрий Мед-
ведев заявил: размещение Великобри-
танией их официального воинского 
контингента на Украине будет озна-
чать объявление войны России. При 
этом стоит отметить, что соглашение 
по гарантиям безопасности, подпи-
санное Киевом и Лондоном, не содер-
жит положений о непосредственном 
участии Великобритании в конфлик-
те с РФ или размещении войск коро-
левства на территории Украины. Это 
следует из текста документа, опубли-
кованного на сайте Зеленского.

Не зовём, не плачем
Недружественных наблюдателей не пригласят 
на выборы

Иван Капустин

Н аблюдателей из недружествен-
ных государств не планируют звать 

на выборы президента РФ. Об этом «Из-
вестиям» заявили в ЦИК России, которая 
уже направила приглашения иностран-
ным представителям. В обеих палатах 
российского парламента также не пла-
нируют звать специалистов из недруже-
ственных стран. При этом есть практика 
участия в этой процедуре международ-
ных экспертов, которые не имеют офи-
циального статуса наблюдателя. Напри-
мер, даже во время ЕДГ-2023 в Россию 
приезжали представители государств, 
входящих в список недружественных.

�� ПРИГЛАШЕНИЯ 
УЖЕ РАССЫЛАЮТ

ЦИК России уже разослала приглаше-
ния в другие страны для участия в на-
блюдении за выборами президента РФ 
в марте 2024 года, при этом предста-
вителей недружественных государств 
звать не стали. Об этом «Известиям» 
рассказал член Центризбиркома РФ 
Павел Андреев, который в том числе 
отвечает за международное сотруд-
ничество.

— ЦИК направляет приглашения 
только своим контрагентам — изби-
рательным органам в других странах 
и в международные профильные от-
раслевые [организации]. Избиратель-
ные органы недружественных стран 
мы не приглашали, — заявил Андреев.

В частности, по его словам, ЦИК 
России отправила приглашение во Все-
мирную ассоциацию избирательных 
органов (ВАИО). Уже большое количе-
ство стран проявляет интерес к тому, 
чтобы отправить своих наблюдателей 
в РФ для работы на президентских вы-
борах в марте 2024 года. При этом он от-
метил, что «логистика поездок в Рос-
сию сейчас нетривиальна».

Член ЦИК также сообщил, что ори-
ентировочно в феврале будет объяв-
лено о том, из каких стран наблюда-
тели приедут для работы на выборах 
президента РФ.

Ранее в ЦИК рассказали, что при-
глашения принять участие в наблю-
дении за выборами президента России 
получили представители стран СНГ, 
Венесуэлы, Камбоджи, Намибии, Каме-
руна, Мьянмы, Таиланда, Сербии, Зим-
бабве, Бангладеш.

Как рассказывала «Известиям» 
в декабре глава Центризбиркома Рос-
сии Элла Памфилова, РФ открыта для 
международных наблюдателей, кото-
рые приедут следить за ходом прези-
дентских выборов. При этом вопрос 
об участии тех иностранцев, кото-
рые в том числе явно собираются дис-
кредитировать голосование, ещё бу-
дет обсуждаться. Также в конце года 
председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко отметила на пресс-
конференции: российская сторона 
допустит до наблюдения «всех, кто 
приедет с чистыми помыслами».

— А у тех, кто хотел бы приехать 
в Россию, используя мандат наблюда-
теля, и заниматься другими делами — 
расшатыванием нашей внутренней 
ситуации либо какими-то противо-
правными действиями, ничего не по-
лучится», — пояснила спикер Совфеда.

�� ПЛАНЫ РОССИЙСКОГО 
ПАРЛАМЕНТА

Согласно российскому законодатель-
ству, иностранные наблюдатели по-
лучают разрешение на въезд в РФ 
при наличии приглашения от имени 
президента, парламента, правитель-
ства, Центральной избирательной ко-
миссии. В обеих палатах российского 
парламента «Известиям» рассказали 
об отсутствии планов приглашать ино-
странных наблюдателей из недруже-
ственных стран.

— Официальные приглашения для 
участия в наблюдении за выбора-
ми президента России в парламенты 
и межпарламентские объединения не-
дружественных государств направ-
ляться не будут, — сообщил «Извести-
ям» источник в Госдуме, знакомый 
с этой процедурой.

Вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачёв также сказал «Из-
вестиям» об отсутствии таких планов. 
При этом он подчеркнул, что процеду-
ра приглашения по линии СФ не завер-
шена.

Глава комиссии Совета Федерации 
по защите госсуверенитета и предот-
вращению вмешательства во внутрен-
ние дела РФ Андрей Климов также от-
метил, что эта работа ещё идёт. По его 
словам, в 1990-е годы и в начале 2000-х 
«считалось хорошим тоном» пригла-
шать наблюдателей с территории не-
дружественных государств.

— Они использовали это совершенно 
не для тех целей, для которых их звали. 
А нам важно, чтобы приезжали люди, 
которым действительно важно знать, 
как организована наша электоральная 
система, как она работает, почему и что 
мы делаем. Таких людей много. У нас 
будет много иностранных наблюда-
телей из разных государств, которые 
действительно будут объективно оце-
нивать то, что они увидят и услышат, — 
заявил Климов.

Ранее Климов объяснял «Извести-
ям», что наличие иностранных наблю-
дателей на выборах показывает откры-
тость государства, в этом плане РФ 
закрываться ни от кого не собирается. 
При этом российская сторона не по-
зволит использовать выборы «для оче-
редной вакханалии».

— Как можно приглашать людей 
из организации, например Европей-
ского парламента, которые уже приня-
ли решение о нелегитимности наших 
выборов. Они ещё не были объявлены, 
а там уже заявили, что они нелегитим-
ны. Или в ПАСЕ тоже наговорили на эту 
тему, — сказал сенатор «Известиям».

Несмотря на отсутствие офици-
ального приглашения наблюдателей 
из недружественных государств, граж-
дане этих стран теоретически могут 
посетить выборы в РФ, но в качестве 
международных экспертов. Напри-
мер, после ЕДГ в сентябре 2023 года 
председатель общественной органи-
зации Institute for Progress Through 
Law Клайн Престон (США) заявил: из-
биратели, пришедшие на выборы в но-
вых субъектах России, выразили свою 
волю, их никак не принуждали к голо-
сованию. Но у него не было официаль-
ного статуса наблюдателя.

«Известия» также направили за-
прос в МИД России по теме приглаше-
ния иностранных наблюдателей на вы-
боры.

В настоящее время официально за-
регистрированы три кандидата: Лео-
нид Слуцкий (ЛДПР), Владислав Да-
ванков («Новые люди») и Николай 
Харитонов (КПРФ). Они освобожде-
ны от сбора подписей как представи-
тели парламентских партий. Количе-
ство подписей, собранных в поддержку 
самовыдвижения кандидатом в пре-
зиденты РФ действующего главы го-
сударства Владимира Путина, уже со-
ставляет более 1,8 млн. Все 89 регионов 
России доставили в центральный штаб 
первые партии документов.

Согласно закону, такому кандидату 
на президентских выборах необходи-
мо собрать в свою поддержку не менее 
300 тыс. подписей избирателей, что-
бы на каждый субъект РФ приходи-
лось не более 7,5 тыс. подписей лю-
дей, проживающих на его территории. 
Все их нужно предоставить в ЦИК РФ 
до 31 января, после чего Центризбир-
ком проверит их, рассмотрит все до-
кументы и в течение десяти дней при-
мет решение о регистрации кандидата 
на выборы.

Дмитрий Астрахань

К азачьи подразделения в зоне СВО 
действуют под лозунгом «За веру, 

народ и Отечество». На полигонах они 
проводят тренировки своих разведо-
трядов, молятся вместе с местными жи-
телями в храмах и давят врага в районе 
Клещеевки. На артёмовском направ-
лении противник использует все силы 
и средства, чтобы сдержать продви-
жения наших войск. Корреспонден-
ты «Известий» побывали на пунктах 
управления добровольческих соедине-
ний в Артёмовске и Соледаре, увидели 
их боевую работу, а также поучаство-
вали в награждении и торжественных 
мероприятиях.

�� ДОРОГА С КАМИКАДЗЕ

В полной темноте две машины про-
биваются по разбитой гусеницами 
и военными грузовиками дороге к Со-
ледару. Передвигаться в условиях мас-
сового применения дронов-камикад-
зе можно только в тёмное время суток, 
и лучше не сбиваться в колонны.

В одной из машин — атаман Все-
российского казачьего общества ге-
нерал Виталий Кузнецов, который 
везёт добровольцам награды, чтобы 
вручить их прямо на передовой бой-
цам казачьей бригады «Терек». В дру-
гой — мы и командование бригады. 

За длинную зимнюю ночь надо успеть 
объехать несколько точек на разных 
участках артёмовского направления.

Машины пробираются через гли-
ну и мокрый снег. Но погода всё равно 
за нас — она мешает летать беспилот-
никам-камикадзе.

�� СОЛЕДАР И ОКРАИНЫ

В руинах Соледара прячем машины 
и сразу спускаемся в один из подва-
лов. Здесь размещается пункт управ-
ления казачьим отрядом.

— Обстановка остаётся сложной, 
идут тяжёлые бои, — рассказывает 
один из офицеров бригады «Терек» 
Бача. — Мы стараемся прощупать обо-
рону противника. На тех участках, где 
выявляем слабину, продвигаемся впе-
рёд. Враг подтягивает резервы, вынуж-
ден принимать меры противодействия 
нашему продвижению.

Бача считает, что резервы ВФУ ис-
тощаются. Правда, они всё активнее 
применяют БПЛА.

— Впервые с момента занятия нами 
этих позиций по командным пунктам 
наносились удары авиацией с приме-
нением планирующих авиабомб JDAM 
производства США. Но они ни к чему 
не привели, не было даже раненых. 
Естественно, нам помогли средства ра-
диоэлектронной борьбы (РЭБ), — рас-
сказал Бача.

По его словам, сейчас в подразделени-
ях идёт активная работа над оснащени-
ем РЭБ автомобильного транспорта и от-
дельных позиций для противодействия 
дронам-камикадзе. Дополнительные 

меры приняты и для безопасного про-
ведения праздников, к которым против-
ник зачастую приурочивает как воен-
ные удары, так и террористические акты.

�� НАГРАДЫ И ГЕРОИ

В помещении добровольцы постро-
ились для вручения наград. Это уже 
одна из новых традиций СВО. Бойцы 
получают награды сразу, не ожидая 
ротаций и выхода в пункты дислока-

ции. Конечно, церемония сокращена 
и упрощена, но почти все говорят, что 
такое награждение для них приятнее, 
запомнится на всю жизнь.

— Когда всё закончится, мы расска-
жем, за что награждены, сейчас, ду-
маю, это неуместно, — рассказал офи-
цер с позывным Пикет.

Он говорит, что бойцы ожидали про-
вокации и на новогодние праздники.

— С той стороны очень отрицатель-
но относятся именно к нашему право-
славному празднику Рождества Хри-
стова, — говорит офицер. — В казачьих 
подразделениях это очень важно, наш де-
виз — «За веру, народ и Отечество». И ещё 
скажу, что тут, в зоне СВО, чувства у бой-
цов обостряются и пропустить Рожде-
ство они просто не могут, — говорит Пикет.

�� КАЗАЧИЙ ЗОВ

В том, что братские народы, объеди-
нённые тысячелетиями общей исто-
рии, ещё недавно имевшие и единую 
Церковь, оказались разделены, Пикет 
винит украинских политиков. По его 
словам, это решение украинского пра-
вительства, не народа.

По его мнению, простые люди смо-
гут восстановить отношения не толь-
ко после окончания боевых действий, 
но и сегодня.

— Продвигаясь вперёд, мы каждый 
день, каждое мгновение живём с быв-

Новости   

«Не было даже раненых — 
помогли средства 
радиоэлектронной борьбы»
Как живут и воюют добровольцы на артёмовском направлении

В перечень недружественных стран входят США и Канада, государства 
Евросоюза, Великобритания (включая Джерси, Ангилью, Британские 
Виргинские Острова, Гибралтар), Украина, Черногория, Швейцария, Ал-
бания, Андорра, Исландия, Лихтенштейн, Монако, Норвегия, Сан-Марино, 
Северная Македония, а также Япония, Южная Корея, Австралия, Микро-
незия, Новая Зеландия, Сингапур и Тайвань (Китай).
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« МЫ ПРОЩУПЫВАЕМ ОБОРОНУ ПРОТИВНИКА. НА ТЕХ 
УЧАСТКАХ, ГДЕ ВЫЯВЛЯЕМ СЛАБИНУ, ПРОДВИГАЕМ-
СЯ ВПЕРЁД. ВРАГ ПОДТЯГИВАЕТ РЕЗЕРВЫ, ВЫНУЖДЕН 

ПРИНИМАТЬ МЕРЫ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ НАШЕМУ ПРОДВИЖЕНИЮ
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Среднестатистический американец считает, что США тратят на поддержку Киева 
слишком много (на фото — украинский военный готовит боеприпасы для гаубицы М777)
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Надеялся на Давос
«Формула Зеленского» терпит неудачу — план Украины не находит поддержки у стран глобального Юга

Семён Бойков

У краинский план по урегулированию 
конфликта с Россией не сможет стать 

фундаментом возможного соглашения 
с Москвой, поскольку его не поддержи-
вает большинство стран глобального 
Юга, заявили «Известиям» опрошенные 
эксперты. Эти государства не заинте-
ресованы в проведении переговоров 
по урегулированию украинского кон-
фликта без участия России и в ухудше-
нии отношений с Москвой, подчёрки-
вают аналитики. Кроме того, РФ и ряд 
стран глобального Юга объединяет 
желание расшатать гегемонию Запа-
да. Дискуссия по украинской «формуле 
мира», в которой приняло участие более 
80 государств, состоялась 14 января в Да-
восе. О том, почему Киев и Запад не в со-
стоянии привлечь новых союзников для 
поддержки и как на это влияет обостре-
ние конфликта на Ближнем Востоке, — 
в материале «Известий».

С 15 по 19 января в швейцарском Да-
восе проходит 54-й Всемирный эконо-
мический форум, в котором примет 
участие более 60 государств. Несмо-
тря на то что на мероприятие пригла-
сили и Владимира Зеленского (его вы-
ступление намечено на 16  января), 
украинская тема центральной уже 
не станет. Участники обсудят вопросы 
энергетики, окружающей среды, влия-
ние искусственного интеллекта на эко-
номику и даже возможную новую пан-
демию. Показательно, что 17 января 
одной из главных тем станет «болезнь 
X», которая якобы потенциально смо-
жет в 20 раз превзойти по смертности 
COVID-19.

Украинский вопрос в этот раз реши-
ли вынести за рамки форума. 14 янва-
ря в Давосе состоялась встреча совет-
ников по национальной безопасности 
и внешней политике. Темой дискуссии 
стала «формула мира», предложенная 

Зеленским ещё в 2022-м. Украинский 
план содержит десять пунктов, пред-
усматривающих, в частности, возвра-
щение границ на момент 1991 года. По-
нятно, что для РФ подобные требования 
исключены.

Это уже четвёртая встреча в подоб-
ном формате: предыдущие прошли в Да-
нии, Саудовской Аравии и на Мальте. 
В дискуссии в Давосе приняли участие 
83 страны. По данным СМИ, в Швейца-
рию прибыл советник президента США 

по нацбезопасности Джейк Салливан, 
вновь заверявший Киев в американской 
поддержке. Впрочем, представители не-
западных стран не раз указывали, что 
подобные мероприятия без участия 
России бессмысленны. Интересно, что 
об этом же 14 января заявил и глава МИД 
Швейцарии Иньяцио Кассис.

— Тем или иным способом мы долж-
ны найти путь к включению России 
в процесс. Не будет мира без того, что-
бы Россия могла сказать своё слово, — 
указал он.

Дипломат отметил, что встреча 
в данном формате может стать послед-

ней. «Мы не можем говорить об этом 
плане  годами»,  — ранее цитирова-
ло швейцарский источник агентство 
Keystone-ATS. По его данным, в Берне 
с дискуссией в Давосе связывали «огра-
ниченные ожидания». Кроме того, по ин-
формации Bloomberg, США хотят полу-
чить от Украины «более чёткий план» 
конфликта с Россией. Издание указы-
вает: американцы считают маловеро-
ятным решающий прорыв в ближайшие 
месяцы, и поэтому им нужна стратегия, 
позволяющая отстоять нынешние по-
зиции, а затем прорвать российскую 
оборону.

Однако мероприятия, необходи-
мые для обсуждения «плана Зелен-
ского», нацелены в первую очередь 
на страны глобального Юга, пре-
жде всего Китай. В декабре 2023 года 
в Эр-Рияде состоялась тайная встре-
ча представителей G7, Украины и не-
которых государств глобального Юга, 
где обсуждалась возможность мир-
ных переговоров между Москвой 
и Киевом. СМИ сообщали, что в ней 
приняли участие Саудовская Аравия, 
Индия и Турция, однако отказались 
Китай, Бразилия и ОАЭ. По данным 
источников, участники не достигли 
существенных успехов в обсуждени-
ях. Камнем преткновения стало неже-
лание Запада и Украины приглашать 
к дискуссии Россию.

Комментируя данную встречу, гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров отметил, 
что Москва не раз обсуждала со свои-
ми партнёрами, почему они посещают 
подобные встречи.

— Когда развивающиеся страны ста-
ли посещать эти мероприятия, мы у них 
спросили, зачем им это нужно. Неуже-
ли они не понимают, что это пустыш-
ка в лучшем случае? Нам отвечали, что 
все это понимают. Это сказали все, кого 
туда приглашали из числа мирового 
большинства. Но они хотели две вещи. 

Во-первых, послушать, что они говорят 
и насколько серьёзна может быть по-
добная развязка конфликта. Во-вторых, 
они хотели объяснить, что ничего пут-
ного из этого не выйдет, пока не будет 
прямых переговоров с участием Рос-
сии, — поделился российский министр 
в одном из недавних интервью.

К слову, в преддверии встречи в Да-
восе МИД России вновь подчеркнул: 
дискуссия в Швейцарии будет исполь-
зована Западом, чтобы привлечь на сто-
рону Украины страны глобального Юга 
и Востока.

— Убеждены, что наши партнёры 
в Азии, Африке и Латинской Америке 
в полной мере осознают реальное по-
ложение дел и не позволят втянуть себя 
в откровенно антироссийские иници-
ативы, — говорится в сообщении, опу-
бликованном на сайте МИДа 10 января.

Эксперты подчёркивают: почти 
за два года активного вооружённого 
конфликта между РФ и Украиной за-
падным государствам так и не удалось 
убедить развивающиеся страны мира 
встать на сторону Киева. Многие стра-
ны глобального Юга воспринимают во-
оружённый конфликт России и Укра-
ины как противостояние РФ и Запада, 
что созвучно с антизападными настро-
ениями в этих государствах, отмечает 
украинский политолог Алексей Якубин.

— У стран глобального Юга есть свои 
обиды и претензии к западным странам. 
Некоторые из них страдали от колони-
ализма, — отметил он в комментарии 
«Известиям».

Мина медленного действия

Кирилл Бабаев

Директор Института Китая  
и современной Азии РАН

К выборам на острове Тайвань в суббо-
ту, 13 января, было приковано внима-

ние всего мира, и многие аналитики даже 
называли их судьбоносными (при этом 
жители выбирали членов Законодатель-
ного юаня — высшего законодательного 
органа и главу администрации острова. — 
«Известия»). Некоторые «эксперты» по-
лагали, что уже на следующие сутки по-
сле голосования в Тайваньском проливе 
может начаться вооружённый конфликт.

Однако результат выборов по-
зволяет предположить только одно. 
В геополитической ситуации вокруг 
острова Тайвань в ближайшие годы 
не произойдёт ничего чрезвычайного: 
напряжённость будет расти медленно 
и неуклонно.

Победа кандидата от правящей Де-
мократической прогрессивной пар-
тии Лай Циндэ выглядит, с одной сто-
роны, весьма впечатляющей: согласно 
последним цифрам подсчёта (финаль-
ные результаты будут оглашены лишь 
через неделю), уровень его поддерж-
ки преодолел 40% голосов, при этом 
отрыв от основного соперника — кан-
дидата от Национальной партии Хоу 
Юи — весьма значителен. Согласно 
тайваньскому избирательному зако-
нодательству, не предусматривающе-
му второго тура выборов, это делает 
лидера ДПП очевидным победителем 
гонки. Можно сделать вывод, что по-
беду одержали адепты независимости 
острова от Китая, сторонники проза-
падной ориентации и в конечном счё-
те — Вашингтон, немало сделавший 
для поддержки кандидата от правя-
щей партии.

Однако при ближайшем рассмотре-
нии становится понятно: никаких ре-
волюционных шагов вроде провоз-
глашения независимости, признания 
острова Западом и появления на карте 
мира Республики Тайвань ждать точ-
но не следует.

Во-первых, сторонники пусть осто-
рожного, но диалога с Пекином в со-
вокупности набрали больше голо-
сов, чем сторонники независимости. 
О необходимости усилить взаимо-
действие двух частей Китая говори-
ли как представитель Гоминьдана Хоу 
Юи, так и глава Народной партии Кэ 
Вэньчжэ. По сути, последний высту-
пил своего рода спойлером, отобрав-

шим голоса в основном у партии Го-
миньдан, и нельзя исключать, что этот 
политтехнологический ход придума-
ли именно в Вашингтоне. На состояв-
шихся выборах в парламент сторон-
ники независимости получат лишь 
треть голосов, что делает невозмож-
ными конституционные решения 
по переименованию страны из Китай-
ской Республики в Тайвань или любым 
другим формам декларации незави-
симости. И хотя ДПП останется круп-
нейшей партией в парламенте, её воз-
можности с точки зрения важнейших 
государственных решений будут се-
рьёзно ограничены. Выборы, побед-
ные для сторонников независимости, 
парадоксально продемонстрирова-
ли, что независимость поддерживает 
меньшинство населения.

Во-вторых, никто не может ска-
зать наверняка, какой политики ста-
нет придерживаться новый руководи-
тель островной администрации Лай 
Циндэ. Да, в ходе предвыборной кам-
пании он довольно жёстко высказы-
вался о действиях Пекина и всячески 
подчёркивал необходимость даль-
нейшего укрепления альянса с США. 
Но о немедленных шагах по провозгла-
шению независимости речи не было. 
К тому же предвыборные заявления 
и реальные дела, как правило, суще-
ственно различаются между собой. 
В условиях, когда любые резкие одно-
сторонние шаги острова дадут Пекину 
идеальный повод для военно-полити-
ческой эскалации конфликта, ни сам 
глава Тайваня, ни его союзники в Ва-

шингтоне не станут обострять ситуа-
цию — скорее, наоборот, постараются 
немного смягчить риторику по отно-
шению к КНР.

Китай и сам не готов к обостре-
нию. В Пекине до последнего рассчи-
тывали на переход власти на остро-
ве к партии Гоминьдан: это позволило 
бы запустить диалог и прийти к ком-
промиссному решению по постепен-
ному воссоединению страны, пусть 
даже этот процесс занял бы целые де-
сятилетия. И, несмотря на ряд призы-
вов «готовиться к войне», звучавших 
в последние годы как от политиче-
ского, так и от военного руководства 
Китая, в краткосрочной перспекти-
ве ждать перехода конфликта в воо-
ружённый не приходится. У Пекина 
пока нет ни желания, ни военных воз-
можностей делать шаг, который впол-
не может привести к глобальному про-
тивостоянию. Ближайшие полгода 
руководство КНР, скорее всего, будет 
внимательно присматриваться к пер-
вым внешнеполитическим шагам но-
вого руководства, а курс на подго-
товку к войне в Тайваньском проливе 
Пекин, вероятно, взял уже давно и про-
должит к ней готовиться.

Продолжать прежними темпами 
готовить остров к конфликту будут 
и Соединённые Штаты. За последние 
два года США накачали Тайвань воо-
ружениями и военными технология-
ми — эта политика будет продолжать-
ся, но вряд ли усиливаться, учитывая 
необходимость не раздражать Пекин 
сверх меры. Этому никак не помешает 
формальное отсутствие дипломати-
ческих отношений между Вашингто-
ном и Тайбэем: де-факто Тайвань уже 
сегодня союзник США и наряду с Япо-
нией и Южной Кореей — один из важ-
нейших элементов американской по-
литики сдерживания Китая.

Выборы 13 января не приведут 
ни к войне, ни к независимости Тай-
ваня, ни к воссоединению двух ча-
стей китайского государства. Однако 
их итоги закладывают мину замед-
ленного действия под ситуацию во-
круг острова. Ситуация не разреши-
лась — напротив, она продолжает 
обостряться. Пекину не удалось изме-
нить статус-кво. И пусть взрыва в бли-
жайшие пару лет ждать точно не стоит, 
но температура в Тайваньском проли-
ве будет постепенно повышаться.

МНЕНИЕ

�� ШИРЕ КРУГ

Конгресс США с прошлой осени не мо-
жет согласовать средства для Украи-
ны. Найти деньги стало ещё сложнее 
с началом войны Израиля с ХАМАС 
в секторе Газа. Президент Джо Бай-
ден пытался использовать ситуацию, 
предложив Конгрессу объединённый 
пакет помощи и Украине, и Израилю, 
чтобы законодателям было сложнее 
отклонить предложение. Помимо вну-
шительной суммы в $61 млрд для Ки-
ева администрация заодно включила 
туда средства на поддержку Израиля, 
гумпомощь жителям Палестины, укре-
пление безопасности в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе, а также на гра-
нице США и Мексики. Однако ничего 
не вышло.

Республиканцы посчитали финан-
сирование укрепления безопасности 
на границе недостаточным, заявив, 
что интересы Соединённых Штатов 
выше интересов Украины. Тем вре-
менем в Конгрессе активизировались 
обсуждения законопроекта о конфи-
скации замороженных российских 
активов для передачи Киеву. Его уже 
одобрил комитет по иностранным де-
лам палаты представителей, а накану-
не стало известно, что законопроект 
«в целом» поддерживает и администра-
ция Байдена.

Противостояние Израиля и ХАМАС 
привело к созданию ещё нескольких 
очагов эскалации на Ближнем Восто-
ке. Помимо финансирования военной 
операции ЦАХАЛ в Газе США вынуж-
дены сдерживать и другие организа-
ции, выступающие в поддержку пале-
стинского населения. На юге Ливана 
безопасности региона угрожает «Хез-
болла», а в Йемене — «Ансар-Аллах». 
Обе поддерживают Иран, находя-
щийся в продолжительной конфрон-
тации с США. Последняя же груп-

пировка в лице йеменских хуситов 
забрала на себя значительную часть 
внимания Вашингтона. Хуситы в знак 
протеста против действий Израиля 
в Газе уже почти два месяца обстре-
ливают суда, проходящие через Крас-
ное море. Через этот маршрут идёт 
около 10–12% мировой торговли, что 
дало США формальный повод в виде 
защиты свободной навигации анон-
сировать операцию с участием ВМС 
ещё девяти стран, включая Велико-
британию, Канаду, Францию, Испа-
нию, Италию.

Накануне американские и британ-
ские силы нанесли массированный 
удар по десяткам военных объектов 
хуситов. Россия осудила действия Ва-
шингтона и Лондона. Представитель 
МИД РФ Мария Захарова назвала уда-
ры прямой угрозой глобальному миру 
и безопасности.

Штаты могут окончательно увяз-
нуть на Ближнем Востоке и ещё боль-
ше отдалиться от проблемы с Укра-
иной, так как их фундаментальная 
задача — «поддержание ауры амери-
канской мощи», отметил аналитик 
из США Алекс Крайнер. Примеча-
тельно: эксперты из Центра страте-
гических и международных исследо-
ваний (CSIS) в Соединённых Штатах 
ещё в исследовании 1988 года пришли 
к выводу, что «разрыв между возмож-
ностями и авторитетом США может 
ещё больше увеличиться по мере того, 
как мир становится всё более много-
полярным».

шими гражданами Украины, — объяс-
няет он. — Мы общаемся с теми, кто 
жил на противоположной стороне, 
и мы находим взаимопонимание. Вид-
но, что в большинстве случаев люди 
были запуганы. И они молятся вместе 
с нами в храмах. Они помнят и счита-
ют, что эта вера истинная и настоящая, 
которую чтили их отцы, деды и предки.

Бойцы в своих поздравлениях, кото-
рые передают в тыл, в первую очередь 
желают мира и воссоединения семей 
за общим праздничным столом. На сте-
нах почти каждого помещения — пись-
ма из школ, детских садов и другие на-
поминания о доме.

Продвигаясь дальше, вдоль линии 
фронта вокруг Артёмовска, заезжаем 
и в другие отряды. В каждом повторя-
ется короткая церемония, и награж-
дённые снова приступают к своим обя-
занностям. Только теперь на бушлатах 
и бронежилетах красуются новые ме-
дали.

— Это моя вторая командировка, 
первая была под Изюмом, а сейчас 
мы стоим в районе Клещеевки и удер-
живаем эти позиции, — рассказыва-
ет Пивовар. — Противник огрызает-
ся в предсмертной агонии, кусается, 
но мы давим. Сейчас враг практически 
избегает, не выдерживает контактного 
боя и сдаёт под натиском свои укрепы.

По словам бойца, видно, что про-
тивник выдыхается.

— Тут нельзя не сказать слова благо-
дарности в адрес нашей артиллерии, 
которая прикрывает нас, наносит ос-
новное огневое поражение, — говорит 
Пивовар. — Артиллерия противника ра-
ботает активно, но не так регулярно, как 
раньше. В огневых налётах могут появ-
ляться паузы на день-два, потом актив-
ность возобновляется. Судя по всему, 
враг бережёт боеприпасы или сталки-
вается с нерегулярным подвозом.

В зону СВО Пивовар пришёл добро-
вольцем, но без боевого опыта.

— Я казак, атаман хутора. Я вёл мир-
ную жизнь, строил деревянные дома. 
И когда казаки позвали меня и сказа-
ли: «Брат, нужна твоя помощь», я не мог 
отказать, — вспоминает он.

Кроме наград атаман Всероссийско-
го казачьего общества Виталий Кузне-
цов доставил гуманитарный конвой 
с необходимой на передовой помощью: 
генераторами, специальным оборудо-
ванием, снаряжением и многим другим.

— Это очень важно для казаков, ко-
торые сейчас на передовой, которые 
защищают мирных жителей Донбас-
са, защищают весь мир. Я считаю, что 
это большая честь и долг для всех нас! — 
подводит итог атаман Кузнецов.

�� ПРОВЕРКА БОЕМ

На следующий день на полигоне на-
блюдаем тренировки разведчиков 

бригады «Терек». Под прикрытием пу-
лемётов тройки продвигаются между 
укрытиями. Бойцы ведут огонь из всех 
положений, как это зачастую и может 
происходить в руинах городов и посёл-
ков, где сегодня идут бои.

— Такие упражнения и отработ-
ка слаженных действий очень важны 
в условиях современных боёв, — рас-
сказывает инструктор с позывным 
Боцман. — Тактика разных подразде-
лений немного отличается, но мы бе-
рём лучшее от всех подразделений на-
шей страны. Надо учиться всему, в том 
числе у иностранных подразделений 
специального назначения. Брать то, 
что подойдёт нам, для нашей местно-
сти и нашего вооружения. Соединя-
ем всё лучшее и приумножаем, чтобы 
быть эффективными в разных такти-
ческих действиях.

Вечером в походном храме брига-
ды «Терек» начинается служба. На неё 
собрались те, кому позволяют слу-
жебные обязанности. Небольшой зал 
полон. Пятеро военнослужащих помо-
гают бригадному священнику в каче-
стве хора.

В прихожей тоже детские письма 
и рисунки занимают почти все стены. 
Конечно, в военных условиях церков-
ная служба сокращённая, и уже в по-
ловину первого добровольцы снова 
возвращаются к привычному ритму 
боевого быта.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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« МНОГИЕ СТРА-
НЫ ГЛОБАЛЬ-
НОГО ЮГА 

ВОСПРИНИМАЮТ ВОО-
РУЖЁННЫЙ КОНФЛИКТ 
РОССИИ И УКРАИНЫ КАК 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ РФ И 
ЗАПАДА, ЧТО СОЗВУЧНО 
С АНТИЗАПАДНЫМИ НА-
СТРОЕНИЯМИ В ЭТИХ ГО-
СУДАРСТВАХ

« БЛИЖАЙШИЕ 
ПОЛГОДА РУКО-
ВОДСТВО КНР БУ-

ДЕТ ВНИМАТЕЛЬНО ПРИ-
СМАТРИВАТЬСЯ К ПЕРВЫМ 
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИМ 
ШАГАМ НОВОГО РУКОВОД-
СТВА ТАЙБЭЯ, А КУРС НА 
ПОДГОТОВКУ К ВОЙНЕ В ТАЙ-
ВАНЬСКОМ ПРОЛИВЕ ПЕКИН, 
ВЕРОЯТНО, ВЗЯЛ УЖЕ ДАВНО
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Кожный день
Учёные создали виртуального дерматолога —  
сможет ли ИИ заменить врача-специалиста

Иван Черноусов, Яна Штурма

Российские учёные создали прило-
жение, способное выявлять дефек-

ты кожи и назначать нужные препара-
ты для лечения, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе НТИ. Сейчас виртуаль-
ный специалист-дерматолог спосо-
бен проводить анализы по фотогра-
фии, сделанной на мобильный телефон. 
Разработчики отмечают: нейросеть об-
учена на большом количестве снимков, 
однако на данный момент работает 
только на людях славянской внешно-
сти. Опрошенные врачи полагают, что 
задумка отечественных программистов 
выглядит интересной, но на данном эта-
пе не способна заменить специалистов.

Российские разработчики создали 
виртуального специалиста-дермато-
лога — сервис для выявления дефектов 
кожи с помощью фотографии со смарт-
фона, рассказали «Известиям» в пресс-
службе Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ). Сейчас уже 
готов прототип приложения, на языке 
Python написана нейросеть, для обу-
чения программы использована база 
из 40 тыс. фотографий. Кроме того, про-
ведены первые тесты со специалистами.

— Особенность кожного покрова че-
ловека в том, что дефекты (кожные за-
болевания, признаки старения) стано-
вятся заметны с самых ранних стадий. 
В соответствии с медицинскими стан-
дартами их диагностика начинается 
с визуального осмотра специалистом, 

то есть они различимы человеческим 
глазом, — рассказала «Известиям» ли-
дер проекта Дарья Алифанова.

Это позволяет выявлять недостат-
ки на коже при обезличенном анализе 
фото с помощью компьютерного зре-
ния. При этом нет специальных тре-
бований к качеству снимков, можно 
использовать селфи, сделанные на мо-
бильный телефон, отметила она.

Работает сервис следующим обра-
зом: пользователь подгружает фото, 
запрос отправляется на серверную 
часть и там обрабатывается. Нейросеть 
определяет состояние кожи, сравнива-
ет результаты с базой косметических 
средств, подбирает и демонстриру-
ет подходящую группу косметики как 
комплексную программу ухода и поша-
говый план применения, отметили раз-
работчики.

— Целевая аудитория пользовате-
лей по результатам — это девушки 
в возрасте от 30 лет, молодые мамы, 
кожа которых ухудшилась после бе-
ременности и родов, и другие. Все они 
испытывают страх потери привле-
кательности при дефиците времени,— 
рассказала Дарья Алифанова.

По словам авторов проекта, прило-
жение рассчитано на людей славян-
ской внешности. Это связано с тем, 
что у разных рас отличаются визуаль-
ные параметры кожи, типы старения, 
а также различные заболевания. Для 
улучшения нейросети разработчики 
постоянно обучают её.

Общество

Тёплое вместо
Турпоток за границу резко вырос в праздники

Анастасия Платонова

О коло полумиллиона россиян вы-
ехали на отдых за рубеж в ново-

годние праздники, рассказали «Изве-
стиям» в Ассоциации туроператоров 
России. Это на 35–40% больше, чем 
в аналогичный период годом ранее. 
Рынок выездного туризма постепен-
но восстанавливается благодаря ста-
билизации обстановки и увеличению 
количества международных рей-
сов, отметили туроператоры. Тратить 
на путешествия россияне тоже ста-
ли больше: средний чек в зависимо-
сти от направления вырос на 20–60%. 
Чаще всего туристы выбирали тёплые 
страны — ОАЭ, Турцию и Таиланд, по-
степенно восстанавливается турпоток 
и в Европу.

�� ПОВЛИЯЛИ МОРОЗЫ

В минувшие новогодние праздники 
турпоток из России за границу вырос 
на 35–40%, рассказал «Известиям» ви-
це-президент Ассоциации туропера-
торов России (АТОР), гендиректор 
туроператора Space Travel Артур Му-
радян.

По его словам, по всем направлени-
ям туристы совершили более 450 тыс. 
поездок.

— Лидером среди зарубежных на-
правлений стали Эмираты — туда от-
правились около 100 тыс. туристов. 
Ещё 90 тыс. россиян в новогодние 
праздники выбрали отдых в Турции. 
Таиланд и Египет приняли примерно 
по 50 тыс. человек, Шри-Ланка и Маль-
дивы — по 10 тыс., — сообщил Артур 
Мурадян.

Столь значительный рост ко-
личества поездок на праздники 
в этом году напрямую связан с уве-
личением доли международных пе-
релётов, продолжил эксперт. В целом 
в 2024-м россиянам будет доступ-
на прямая авиаперевозка в 40 госу-
дарств, что на восемь стран больше, 
чем годом ранее.

— В отличие от 2023-го, у нас появи-
лись прямые рейсы на Кубу, Маври-
кий. Кроме того, российские перевоз-
чики поставили более вместительные 
самолёты в ОАЭ, — пояснил он.

По словам вице-президента АТОР, 
на интерес россиян к зарубежным 
путешествиям повлияла и морозная 
погода в Центральной России: тури-
сты более охотно принимали решение 
о поездке в тёплые страны.

�� В ТАИЛАНД И КИТАЙ

Опрошенные «Известиями» тури-
стические компании также заме-
тили рост количества поездок в но-
вогодние даты. В туроператоре Tez 
Tour сообщили об увеличении пото-
ка в Таиланд на 20%, а на Шри-Ланку — 
в четыре раза относительно прошло-
го года.

Туристы «Слетать.ру» совершили 
на 18% больше выездов за рубеж.

— Люди стали меньше волноваться, 
поскольку обстановка стала стабиль-
нее. Уже сейчас активно строят планы 
на лето — ранние бронирования вырос-
ли в четыре раза, — отметили в пресс-
службе компании.

В сервисе бронирования отелей 
«МТС Travel» рассказали о совокуп-
ном увеличении количества новогод-
них поездок в страны дальнего зарубе-
жья на 14% относительно прошлого года. 
При этом турпоток в Таиланд вырос 
на 20%, а в Китай — сразу в 13 раз.

— Объяснить всплеск популярности 
Китая можно открытием прямых рей-
сов из России на курортный остров Хай-
нань с 27 декабря. Туда появились пляж-
ные туры, — отметили в пресс-службе 
сервиса.

По словам Артура Мурадяна, тури-
стический поток в Таиланд из России 
восстанавливается более чем активно.

— По заявлениям представителей 
этой страны, в новогодние праздники 
туда ежедневно прибывали около 5 тыс. 
человек из России — это значит, что все 
самолёты были заполнены полностью, — 
отметил Артур Мурадян.

Из-за дефицита авиаперевозки в Та-
иланд на фоне высокого спроса стои-

мость туров туда держится на высоком 
уровне, сказал он. А вот на ближнево-
сточных направлениях, в числе кото-
рых Египет, нехватки мест нет.

�� КАНИКУЛЫ В РИМЕ

Помимо тёплых пляжных стран рос-
сийские туристы потихоньку стали 
возвращаться и в Европу, рассказал 
«Известиям» вице-президент Альянса 
турагентств России, гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян.

— Турпоток в Европу по сравнению 
с прошлым годом вырос как минимум 
на 15%, что очень неплохо. Едут в первую 
очередь во Францию, Италию, Грецию 
и Испанию, а оттуда уже растекаются 
кто куда — в Португалию, Нидерланды, — 
сообщил он.

Причём многие путешественни-
ки выбрали в качестве пересадочного 
пункта Ереван и грузинский Кутаиси, 
откуда в Европу можно добраться лоу-
костерами, отметил эксперт. Такая по-
ездка обходится заметно дешевле, чем 
перелёт авиакомпанией Turkish Airlines 
из Москвы через Стамбул.

— По выдаче шенгенских виз тоже 
прогресс: окошки для подачи доку-
ментов стали появляться намного чаще. 
Если раньше нужно было ждать по два 
месяца, то сейчас это две недели, — рас-
сказал Алексан Мкртчян.

Снизился и процент отказов в визе — 
с 6 до 3–4%.

�� СРЕДНИЙ ЧЕК ВЫРОС 
НА ЧЕТВЕРТЬ

От заграничных путешествий в ново-
годние праздники россиян не удержал 
даже рост цен. По сравнению с началом 
января прошлого года доллар и евро по-
дорожали к рублю более чем на чет-
верть, что повлияло на стоимость туров.

По данным «Слетать.ру», средний чек 
на новогодние поездки вырос на всех 
направлениях, кроме Кубы, куда поя-
вились прямые рейсы.

— На путешествия в ОАЭ и Таиланд 
туристы потратили на четверть боль-
ше, чем годом ранее. Расходы на поездки 
в Турцию увеличились на 40%, на Маль-
дивы — на 60%, — рассказали в компании.

В то же время средний чек на путе-
шествия в Египет и на Шри-Ланку почти 
не вырос по сравнению с прошлым го-
дом. В «Слетать.ру» уточнили, что по-
ездка в страну пирамид обходилась 
россиянам в среднем в 180 тыс. рублей, 
в Таиланд — в 318 тыс.

Сами занятые
A Например, занятые в сель-

ском хозяйстве, торговле, ус-
лугах, строительстве и других отрас-
лях экономики, рассказали в Росстате.

Важно различать теневой сектор, 
влекущий уход от налогообложения, 
и неформальный, где граждане платят 
сборы, отметила заместитель руково-
дителя направления «Экономика и со-
циальное развитие» ЦСР Елена Хейфец. 
Например, самозанятые — в отношении 
них применяется специальный нало-
говый режим: при работе с физлицами 
они должны платить только 4%, а с юр-
лицами и ИП — 6%. По её словам, в тре-
тьем квартале их было 8,5 млн человек.

В основном неформально работают 
мигранты, а также сотрудники сферы 
услуг (уборщики, официанты, таксисты, 
горничные), отметила заведующий ка-
федрой «Государственное и муници-
пальное управление» Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Ольга 
Панина. А также мелкие предпринима-
тели (продавцы на рынке, владельцы ма-
леньких магазинов, кофеен, пекарен), 
художники, музыканты и писатели.

Рост неформальщиков во многом 
обусловлен именно развитием режима 
самозанятости, считает Елена Хейфец 
из ЦСР. В качестве работающих на себя 
регистрируется всё больше людей, в том 
числе за счёт вхождения новых регио-
нов в состав России.

— Вторая причина — наращивание 
среднесписочной численности работ-
ников до 2,8 млн человек, занятых как 
ИП. Это происходит на фоне их адапта-
ции к экономическим условиям. Пред-
приниматели внедряют новые управ-
ленческие решения, перестраивают 

логистические цепочки поставок, а по-
требительский спрос стабилизирует-
ся, — отметила она.

Серый сегмент может расти во вре-
мя кризисов, заявила доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Фарида Мирзабалаева.

Также влияют высокие показате-
ли безработицы в некоторых регионах, 
что стимулирует неформальную заня-
тость, пояснила она. Показатель разнит-
ся в зависимости от субъекта. Если в Чу-
котском автономном округе таких 2,6% 
от общего числа, то в Ингушетии — 52%, 
привела цифры эксперт.

Оказывает давление и падение до-
ходов населения: инфляция приводит 
к тому, что люди чаще ищут подработку 
и обращаются к неофициальной занято-

сти, отметила Ольга Панина из Финан-
сового университета. Этот сектор — 
более доступный и гибкий для поиска 
заработка, чем формальный.

— Миграционные процессы тоже 
нужно учитывать. Люди, меняющие ме-
сто жительства, могут временно стол-
кнуться с проблемой поиска работы 
и будут вынуждены пойти трудиться не-
официально, — допустила Ольга Панина.

К плюсам неформальной занятости 
можно отнести возможность накопле-
ния опыта предпринимательства и шанс 
сохранить определённый уровень дохо-
дов, отметила Фарида Мирзабалаева.

Как ранее писали «Известия», нали-
чие теневого сектора помогло частично 
смягчить воздействие санкций на эко-
номику страны. Эта сфера способна обе-
спечивать создание и расширение про-
изводств тех товаров и услуг, которые 
не могут легально производиться под 

жёсткими ограничениями, полагают 
экономисты ВШЭ.

Среди минусов — недополучение 
налоговых отчислений в бюджет и от-
сутствие социальной защищённости, 
отметила Фарида Мирзабалаева. Само-
занятым не положены, например, боль-
ничные выплаты. «Известия» направили 
запрос в Минэк о том, как неформаль-
ная занятость влияет на экономику.

В среднесрочной перспективе число 
граждан, занятых в неформальном сек-
торе, может расти, что во многом вызва-
но трансформацией рынка труда и раз-
витием платформенной экономики, где 
в основном сотрудники сферы услуг, от-
метила Елена Хейфец из ЦСР. Кроме того, 
развиваются более гибкие механизмы 
трудовых отношений, в том числе на фри-
ланс переходит всё больше сотрудников.

Работодатели в период неопределён-
ности могут оптимизировать издержки 
на фонд оплаты труда, а для зуммеров 
свободный график и гибкие условия — 
одни из приоритетных факторов при 
выборе места работы, считает эксперт. 
Тенденция будет зависеть от стабили-
зации экономической ситуации, резю-
мировала Ольга Панина из Финансово-
го университета.

Власти при этом стремятся лучше 
контролировать неформальную заня-
тость. В прошлом году Минтруд разра-
ботал методику расчёта числа занятых 
в сером секторе экономики, на основа-
нии которой регионам установят KPI 
по легализации таких работников. Это 
необходимо для обеспечения стабиль-
ной доходной базы региональных бюд-
жетов, где большая доля поступлений 
приходится на НДФЛ (налог на доходы 
физических лиц). «Известия» направи-
ли запрос в Минтруд.
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Яна Штурма, Елена Балаян

Пос ле возгорания на ск ла де 
Wildberries под Петербургом воз-

буждено уголовное дело о злоупотре-
блении полномочиями, его будущим 
фигурантам может грозить до семи лет 
лишения свободы, рассказали «Изве-
стиям» эксперты. Возгорание произо-
шло утром 13 января, пламя быстро 
охватило почти полную территорию 
объекта и достигло 70 тыс. кв. м — по-
гибших нет, пострадала одна сотрудни-
ца. Ущерб от пожара эксперты оцени-
ли более чем в 10 млрд рублей. Сейчас, 
по информации «Известий», рассматри-
ваются три версии произошедшего: не-
осторожное обращение с огнём, неис-
правность проводки и поджог.

�� КАК ЗАГОРЕЛСЯ СКЛАД  
WILDBERRIES

В Санкт-Петербурге после пожара 
на складе Wildberries в посёлке Шуша-
ры возбуждено уголовное дело по ста-
тье о злоупотреблении полномочиями, 
сообщили в региональном Следствен-
ном комитете.

Следствие считает, что неустанов-
ленные лица из числа управляющих 
злоупотребили полномочиями в ча-
сти соблюдения правил пожарной безо-
пасности. В результате утром 13 января 
произошёл масштабный пожар: обру-
шилось здание склада и полностью 
уничтожены все товары.

Воз г ор а н и ю 
был присво-
ен мак-

симальный ранг сложности — дым 
от горения был такого масштаба, что 
наблюдать за ним можно было даже 
из самолёта. Пожар начался в отде-
ле бытовой химии и личной гигиены, 
его удалось локализовать на площа-
ди 70 тыс. кв. м. Спустя сутки ранг по-
низили до первого. Пожар продолжа-
ли тушить и 14 января, в середине дня 
его площадь составляла пять очагов 
по 100 кв. м и один очаг 200 кв. м, со-
общил источник «Известий». Откры-
тое горение, по сообщению МЧС, лик-
видировано.

Очевидец пожара Александр рас-
сказал «Известиям», что пламя разго-
ралось очень быстро и в течение не-
скольких минут огонь охватил всё 
помещение.

— Там лифт, который поднимал сет-
ки с товаром, — пояснил свидетель. — 
Он заискрился, искра попала на товар, 
и вот — пожар. Сразу люди начали выбе-
гать, там ворота есть, в которые маши-
ны приезжают. Люди сразу выпрыги-
вали и туда выбегали. Башня на первом 
блоке сгорела за считаные минуты. По-
том огонь распростра-
нился на второй 
блок.

Среди сотрудников погибших нет, 
пострадала только 22-летняя девушка — 
её доставили в больницу в удовлетво-
рительном состоянии с острым инга-
ляционным отравлением продуктами 
горения и ушибом локтя. Сейчас есть три 
версии произошедшего: неосторожное 
обращение с огнём, неисправность про-
водки и поджог. Реальные причины и де-
тали будут выяснять следователи.

При этом в Госстройнадзоре Санкт-
Петербурга «Известиям» указали, что 
ведомство не выдавало компании раз-
решение на введение здания скла-
да в эксплуатацию. В пресс-службе 
Wildberries сообщили, что получили 
заключение по всем градостроитель-
ным регламентам и требованиям без-
опасности.

В компании также пояснили «Изве-
стиям», что для получения разреши-
тельных документов создаётся комис-
сия, в которую входят специалисты 
Ростехнадзора, МЧС, Госстройнад-
зора, инспекторы по электрическим 
сетям и пожарной безопасности. Они 
проверили проектную документацию 
и работоспособность систем оповеще-

ния и пожаротушения.
«После проведения комис-
сии был подписан акт. В соот-

ветствии с данным актом 
Госстройнадзор Санкт-

Петербурга вы-

Продукты 
в горении
Что привело к пожару на складе Wildberries 
под Петербургом
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Дорожный признак
Правила стройки автотрасс в заповедниках просят ужесточить

Ксения Набаткина

С троить дороги в заповедниках только 
в виде эстакад или тоннелей предла-

гает Экспертный совет по заповедному 
делу — такое предложение он направил 
в Минприроды и Минтранс. Приорите-
том должны быть ремонт и реконструк-
ция, а не строительство новых дорог, 
поэтому в порядок экспертизы проек-
тов необходимо внести изменения, ука-
зывают специалисты. Необходимость 
пересмотра действующего законода-
тельства они объясняют активным раз-
витием дорожного строительства, кото-
рое наносит всё больший ущерб природе. 
В Минприроды заявили, что готовы рас-
смотреть предложения экологов.

�� ВРЕДНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Законодательство, регулирующее стро-
ительство дорог на особо охраняемых 
природных территориях (ООПТ), к ко-
торым относятся заповедники, заказ-
ники и нацпарки, следует пересмотреть 
и ужесточить, считают в Экспертном 
совете по заповедному делу. Соот-
ветствующее обращение направлено 
в Минприроды, документ есть в распо-
ряжении «Известий».

«Строительство автомобильных 
и железных дорог оказывает значи-
тельное негативное антропогенное 
воздействие на природные комплексы 
и объекты особо охраняемых природ-
ных территорий и их охранных зон», — 
отмечается в документе.

При этом существующие участки 
транспортных коридоров, проложен-
ных через заповедники и нацпарки, 
важно сохранять, чтобы не допустить 
их фрагментации и обеспечить возмож-
ности для государственного контроля 
и надзора, подчеркнули эксперты.

Действующее законодательство 
не допускает строительства дорог 
на территориях заповедников и наци-
ональных парков, допуская лишь огра-
ниченное количество исключений. На-
пример, если исторически в нацпарке 
проживают люди и им необходима 
транспортная связь.

Сейчас при создании транспортной 
инфраструктуры природоохранное 
законодательство может нарушаться, 
вредя природным комплексам, объек-
там растительного и животного мира. 
Так, в декабре 2023 года в связи с неза-
конной рубкой леса при строительстве 
дороги в Сочинском национальном пар-
ке привлечена к административной от-
ветственности компания «Турьев хутор 
девелопмент». Размер ущерба, рассчи-
танный Генпрокуратурой, составил 
более 2,5 млрд рублей, напомнил член 
бюро совета Михаил Крейндлин.

— Другой пример — строительство 
трассы через природный парк «Вол-
го-Ахтубинская пойма», — напомнил 
он. — Оно привело к уничтожению 
мест обитания редких видов живот-

ных и растений. Уже сегодня, по оцен-
кам экспертов, ущерб природным ком-
плексам превысил 11 млрд рублей.

Официальной статистики по гибе-
ли животных на дорогах нет, но счёт 
по крупным копытным и хищникам 
идёт на сотни особей в год, пояснил 
«Известиям» главный научный сотруд-
ник Института географии РАН, почёт-
ный работник охраны природы РФ Ар-
кадий Тишков.

— Гибнут тигры, рыси, медведи, лоси, 
косули и др. Счёт гибели мелких млеко-
питающих и птиц, собирающих корм 
на дорогах, идёт на тысячи в год, — рас-
сказал он. — Например, на дорогах на-
ционального парка «Валдайский» летом 
и зимой гибнут енотовидные собаки, 
лисы, куницы, барсуки, выдры и дру-
гие животные.

В 2023 году СКР инициировал про-
верку по факту вырубки деревьев 
в этом природном парке, пока о её ре-
зультатах не сообщалось.

Сейчас, по словам Тишкова, пла-
нируется реализация ряда масштаб-
ных проектов по строительству трасс 
в ООПТ. Именно поэтому необходимо 
усилить нормы проведения эксперти-
зы. Так, в числе грядущих строек он на-
звал проект автомобильной и железной 
дорог, соединяющих курорты «Лагона-
ки», «Архыз» и курорты Красной Поля-
ны, в границах объекта всемирного 
наследия «Западный Кавказ», а также 
планы строительства автомобильной 
дороги на территории объекта всемир-
ного наследия «Вулканы Камчатки» для 
нужд курорта «Три вулкана».

В совете обеспокоены и планами 
по строительству дороги, проходя-
щей через нацпарк «Лосиный Остров». 
Предлагаемый вариант «фактически 
отрежет значительную часть Мы-
тищинского лесопарка от основной 
территории парка, приведёт к фраг-
ментации и деградации природных 
комплексов, нарушению путей мигра-
ции животных», указано в заключении 
экспертов, которое есть в распоряже-
нии «Известий».

�� КАК ПРЕДЛАГАЮТ ИЗМЕНИТЬ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Минтрансу предлагают инициировать 
включение в Строительные нормы 
и правила строительства автомобиль-
ных и железных дорог положение о том, 
что на ООПТ новые дороги должны стро-
ить только в виде эстакад или тоннелей.

«Предлагается обеспечивать прио-
ритетность реконструкции существу-
ющих дорог перед строительством но-
вых», — указано в документе.

Автодороги планируют, проектируют 
и строят с учётом всех требований «эко-
логической безопасности, рационально-
го природопользования, благоприятного 
состояния окружающей природной и со-
циальной среды, сохранения естествен-
ных экологических систем и природных 

ресурсов», заверили «Известия» в пресс-
службе «Автодора». При наличии ограни-
чений прохождение объектов в границах 
особо охраняемых природных террито-
рий исключают, подчеркнули там.

Там также напомнили, что есть спо-
собы сохранения живой природы даже 
при строительстве дорог: например, 
в России с 2016 года строятся экодуки 

— предназначенные только для живот-
ных мосты или тоннели.

В Минприроды заверили «Известия», 
что готовы рассмотреть предложения 
экспертного совета, провести их все-
сторонний анализ и дать соответству-
ющую оценку.

�� РЕВИЗИЯ И ДИАЛОГ

Сейчас действительно наступило вре-
мя, когда необходимо провести ре-
визию состояния транспортной ин-
фраструктуры на ООПТ и обновить 
рекомендации, позволяющие мини-
мизировать ущерб для заповедников 
и нацпарков, считает Аркадий Тишков.

— Развитие транспортной инфра-
структуры на ООПТ чревато раз-
личными проблемами и угрозами. 
В их числе фрагментация природных 
комплексов, постоянный фактор бес-
покойства для животных, гибель объ-
ектов животного мира на дорогах, эро-
зия почв, особенно в горных районах, 
накопление отходов, ландшафтные по-
жары, распространение чужеродных 
видов растений вдоль трасс, — сказал 
он «Известиям».

Он также обратил внимание, что эко-
логичные переходы дорог для живот-
ных сейчас единичны.

— Есть планы, есть первый отрасле-
вой ГОСТ по экодукам. Есть предложе-
ния по модернизации дорог на ООПТ 
с использованием технологий эколо-
гичных эстакад и экодуков, мелких зо-
опереходов с учётом путей сезонных 
миграций копытных и хищных млеко-
питающих, — отметил Тишков.

Такие решения особенно необходи-
мы в связи с развитием экологического 
туризма на ООПТ, которое невозмож-

но без транспортной инфраструктуры, 
полагает он. По словам эксперта, эко-
логичные решения на трассах в дол-
госрочной перспективе всё равно об-
ходятся дешевле, чем компенсация 
нанесённого природе ущерба.

Изменения давно назрели, согласен 
заведующий лабораторией прогнози-
рования региональной экономики Ин-
ститута народнохозяйственного про-
гнозирования РАН Кирилл Янков.

— В дорожном и железнодорожном 
строительстве существует явный пе-
рекос в сторону строительства новых 
трасс, вместо того чтобы заниматься 
реконструкцией существующих ма-
гистралей, — отметил он «Известиям».

По его мнению, надо делать прио-
ритетом именно реконструкцию су-
ществующих дорог — она может стать 
эффективной альтернативой новому 
строительству. Нужны, по его словам, 
конструктивные решения по строитель-
ству экодуков и другие меры, которые 
позволят снизить масштабы ущерба 
природе.

В каждом конкретном случае плани-
рования транспортного строительства 
на ООПТ необходим конструктивный 
диалог с профессиональным экологи-
ческим сообществом, уверен сопред-
седатель Экспертного совета по запо-
ведному делу, заслуженный эколог РФ 
Всеволод Степаницкий.

— В ходе этого диалога следует оце-
нить все преимущества и изъяны 
предлагаемого проекта, альтернатив-
ные возможности, пути минимиза-
ции ущерба охраняемым экосистемам 
и их компонентам, — пояснил он.

По словам эколога, сегодня уже су-
ществует опыт строительства транс-
портных коммуникаций на ООПТ 
с учётом сохранения дикой природы. 
Например, в Кении железная дорога 
Момбаса — Найроби проложена в том 
числе и через территории националь-
ных парков. Однако использованное 
дорогостоящее инженерно-техниче-
ское решение позволило сохранить 
среду обитания и пути миграции круп-
ных млекопитающих, добавил эксперт.

Общество

Телевидение ситуации
Какие каналы стали самыми популярными в 2023 году

Андрей Туманов, Елизавета Крылова, 
Яна Штурма

Компания Mediascope подвела итоги 
прошедшего телевизионного года. 

Лидером рейтинга по итогам 2023-го 
стал канал «Россия 1». На втором месте — 
НТВ, на третьем — «Первый», а замыка-
ют пятёрку Пятый и РЕН ТВ. При этом 
в топ-10 большая часть позиций у кана-
лов Национальной Медиа Группы (НМГ). 
Основные участники в прошлом году 
увеличили долю своей ауди тории, 
у лидеров самый заметный прирост 
показали Пятый и РЕН ТВ. Среди раз-
влекательных каналов уверенно лиди-
руют «Домашний» и СТС. Какие фильмы 
и программы в 2023-м выбирали рос-
сийские зрители и чем ещё этот год за-
помнится для телеиндустрии — в мате-
риале «Известий».

�� ПОШЛИ В РОСТ

Итоговый расклад в топ-10 оказался 
близок к прошлогоднему, разве что 
ТНТ и «Карусель» поменялись местами 
(теперь они на девятой и десятой пози-
циях по доли аудитории соответствен-
но). Возглавляет список по-прежнему 
«Россия 1». Самыми рейтинговыми 
у канала стали новогодние передачи — 
«Голубой огонёк», эфир «Песен от всей 
души» 31 декабря и вечерний выпуск 
«Вестей» в этот же день.

Второе и третье места в рейтин-
ге-2023 — у НТВ и «Первого канала». 
Причём у «Первого» самыми популяр-
ными передачами года стали «Ново-
годняя ночь на “Первом”» и трансля-
ция парада 9 Мая.

Четвёртое место занял Пятый канал, 
увеличив за год долю аудитории на 6% 
и практически догнав «Первый». Са-
мым успешным его проектом стал кри-
минальный телесериал «След». А РЕН 
ТВ показал рекордный прирост ауди-
тории среди ведущих телеканалов — 
сразу на 11%. В топ самых популярных 
у РЕН ТВ вырвались оригинальные 

кинопроекты: военная драма «Опера-
ция “Неман”» и остросюжетный сери-
ал «Сержант».

В сегменте развлекательного веща-
ния с большим отрывом от конкурен-
тов лидируют два других канала НМГ: 
«Домашний» — он находится на шестой 
строчке общего рейтинга — увеличил 
долю на 4%, и СТС — на седьмой пози-
ции.

�� ТЕЛЕВИДЕНИЕ НА УРОВНЕ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
отметили: несмотря на огромную роль 
интернета в современном медиапро-
странстве, телевидению в целом уда-
ётся удерживать позиции.

— Средний россиянин смотрит ТВ 
почти четыре часа в сутки (по данным 
Mediascope). Телевидение на уровне, 
умеет развлекать аудиторию и хоро-
шо её понимает. Поэтому многие люди 
повернулись обратно к ТВ, даже если 
в какой-то момент они смотрели в сто-
рону онлайн-кинотеатров. Они увиде-
ли, что каналы создают большое коли-
чество новых шоу, развлекательных 
программ, — рассказал «Известиям» 

гендиректор Национальной ассоциа-
ции телерадиовещателей Александр 
Широких.

Рост популярности российских 
фильмов и сериалов — важная состав-
ляющая этого результата. И цифры 
говорят о том, что наряду с советской 
классикой, стабильно собирающей вы-
сокие рейтинги в праздники, резуль-
таты приносят и новые проекты («По-
следний богатырь: Посланник тьмы» 
на «России 1», «Операция “Неман”» 
на РЕН ТВ, «След» на Пятом канале).

— Всегда считалось, что телекана-
лы не тащат то, что раньше называлось 

большим кино, а сегодня большим се-
риалом. Большое кино — прокатная 
история, и на телеканале она вторич-
на. Потом появились платформы, и все 
начали жить в ощущении, что на плат-
формах крутые сериалы, а на теле-
каналах снова вторичная история. 
Но сейчас мы видим возрождение те-
левидения, и сериалы на нём прекрас-
но существуют, — сказал «Известиям» 
сценарист Андрей Золотарёв.

В качестве примера он привёл сери-
ал «Библиотекарь».

— Если бы кто-то десять лет назад 
сказал, что будет фэнтези-сериал, ко-
торый всех сильно захватит на теле-
видении, я бы не поверил... Но вот есть 
«Библиотекарь» на канале РЕН ТВ, 
не стесняющемся и не боящемся сме-
лых проектов, — подчеркнул эксперт.

Есть и ещё одна тенденция в отрас-
ли — сегментирование аудитории. Про-
фессор социологического факультета 
МГУ Александр Синельников объясня-
ет: телесмотрение, с одной стороны, 
объединяет семью, но сегодня во мно-
гих домах может быть и два, и три те-
левизора. И там люди смотрят разные 
программы. Когда родители или де-
душка с бабушкой включают одну пе-
редачу, дети предпочитают что-то дру-
гое на ином устройстве. В том числе 
этим эксперт объясняет наращивание 
телеканалами доли аудитории при об-
щем снижении эфирного телесмотре-
ния.

Исследовательская компания Mediascope выполняет функции офици-
ального измерителя ТВ-аудитории в России с 2017 года. Ежегодный отчёт 
Mediascope — самый авторитетный и объективный вердикт телеотрасли, 
позволяющий оценить не только общие результаты каналов, но и их успе-
хи по работе с различными возрастными аудиториями, а также показа-
тели конкретных проектов.
В отчёте фигурируют два ключевых показателя. Непосредственно рей-
тинг демонстрирует, какой процент всего населения страны смотрел 
программу, а доля — какой это процент от общего числа телезрителей.

Справка «Известий»

Кроме обычных пользователей ав-
торы приложения планируют его ис-
пользование и в бизнес-сегменте — это 
производители косметики, медицин-
ские центры. Например, разработчики 
уже договорились о сотрудничестве 
с «Медси». «Известия» отправили за-
прос в компанию.

Появление таких программ — вы-
ход на новый уровень оказания меди-
цинской помощи, в том числе в области 
дерматологии, считает дерматолог-
косметолог, иммунолог Мария Поль-
нер.

— Нейросеть на основании анализа 
обширной базы данных способна све-
сти к минимуму врачебные ошибки 
в постановке диагноза, которые встре-
чаются не так редко, как хотелось бы. 
Однако на данном этапе развития ИИ 
стоит воспринимать в качестве важно-
го и полезного инструмента врача, от-
личного помощника при выборе так-
тики лечения, но не обосновывать своё 
решение исключительно результатом 
его диагностики, — подчеркнула она.

Для эффективного внедрения ней-
росети в медицину должно быть ре-
шено две важные задачи — обучение 
ИИ человеком (ввод достаточного ко-
личества данных для сведения ошиб-

ки к минимуму), а также научить врача 
использовать нейросеть, так как в ру-
ках неопытного специалиста даже ум-
ный инструмент может сыграть злую 
шутку, добавила Мария Польнер.

Новый проект будет востребован, 
поскольку он учитывает особенности 
лиц славянского типа. На зарубежном 
рынке такие решения весьма популяр-
ны. Например, в Азии есть аналогич-
ный проект Face+, который решает 
похожие задачи, отметила кандидат 
экономических наук, доцент кафедры 
маркетинга Российского экономиче-
ского университета им. Г.В. Плехано-
ва Анна Цветкова.

— При постановке диагноза врач-
дерматолог учитывает не только со-
стояние кожи, но и общее состояние 
организма. Например, специалисты 
смотрят гормональный фон, резуль-
таты анализа крови. Очевидно, что 
с помощью подобного приложения 
всё это сделать нельзя, — отметила 
кандидат медицинских наук, врач-
дерматовенеролог Ирина Скорогоду-
ева.

Кроме того, вызывает сомнение 
и тот факт, что приложение способно 
анализировать состояние кожи по лю-
бой фотографии, сделанной на смарт-
фон. Для более точного определения 
диагноза качество снимка должно 
быть как можно лучше — например, 
можно легко перепутать болезнь Лай-
ма (передаваемая клещами инфекция) 
и обычную крапивницу (разновид-
ность аллергии, основные симптомы 
которой волдыри и зуд). В некоторых 
случаях определить диагноз по фото-
графии вообще невозможно, поэтому 
здесь нейросеть будет, скорее всего, 
бесполезна, добавила специалист.

Нейросеть определяет 
состояние кожи, сравни-
вает результаты с базой 
косметических средств, 
подбирает и демонстри-
рует подходящую  
группу косметики
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дал заключение о соответствии склада 
Wildberries в Шушарах всем требовани-
ям, в том числе градостроительным, са-
нитарным и пожарным», — подчеркну-
ли в пресс-службе.

�� УЩЕРБ ДО 15 МЛРД

Также в маркетплейсе указали, что 
всем пострадавшим продавцам будет 
выплачена компенсация за утрачен-
ный товар. А покупателям вернут день-
ги за заказы.

Предварительный ущерб от пожара 
на складе можно оценить в 13–15 млрд 
рублей, заявил «Известиям» глава 
INFOline Михаил Бурмистров. Он уточ-
нил: ущерб от утраты товаров, сгорев-
ших на складе, составит от 10 до 12 млрд 
рублей, а самого склада с оборудовани-
ем — около 3 млрд.

Однако пока пожар ещё не потушен, 
давать оценку ущерба сложно, отме-
тил в беседе с «Известиями» президент 
Всероссийского союза страховщиков 
Евгений Уфимцев.

— По предварительным оценкам, 
имущественный ущерб от пожара 
может превысить 10 млрд рублей, — 
считает он. — Речь идёт о страхова-
нии самого склада и его содержимо-
го. По мере появления дополнительной 
информации от страховщиков данные 
могут уточняться.

3 августа 2022 года аналогичный 
крупный пожар произошёл на складе 
другого маркетплейса — Ozon в подмо-
сковной Истре. Огонь охватил площадь 
в 50 тыс. кв. м, а для тушения даже при-
шлось задействовать авиацию.

Сотрудники склада тогда расска-
зывали «Известиям», что возгорание 
произошло в помещении, где были 
установлены стеллажные полки для 
хранения товаров. Помещение мгно-
венно заполнилось дымом — «букваль-
но за несколько минут».

В Ozon тогда сообщили, что 
продавцам выплатят компенса-
цию за товары, которые были по-
вреждены или полностью унич-
тожены в результате пожара. 
Экс-президент Всероссийско-

го союза страховщиков Игорь 
Юргенс уточнял: склады 

застраховали на сумму 
17 млрд рублей, само 

складское зда-

ние — на 6 млрд, а его содержимое — 
на 11 млрд.

В результате инцидента один чело-
век погиб, ещё 13 пострадали. По факту 
случившегося было возбуждено уго-
ловное дело по факту оказания услуг, 
не отвечающих требованиям безо-
пасности, повлекших крупный пожар. 
Пока об окончании расследования 
не сообщалось.

Общий ущерб, понесённый компа-
нией, составил 10,8 млрд рублей, от-
мечалось в финансовой отчётности 
организации. К июню 2023 года склад 
реконструировали и ввели в эксплу-
атацию.

�� ЧТО ПРИВЕЛО К ПОЖАРУ

Использование обогревателей работ-
никами Wildberries могло привести к по-
жару на складе, считает руководитель 
проектов интегрированных систем без-
опасности Сергей Победоносцев.

— Происходит перегрев кабеля, за-
тем замыкание, воспламенение и по-
жар по полной программе, — сказал 
он «Известиям». — Все современные 
склады имеют одну и ту же проблему 
в виде просчётов проектных органи-
заций и оптимизации расходов соб-
ственника. Также сами работники 
перегружают розеточные сети чай-
никами и кипятильниками.

Эксперт отметил: стеллажи, распо-
ложенные на таких складах, зачастую 
мешают быстрому тушению огня. По-
этому, по его словам, пожарные шка-
фы с огнетушителями на этих объек-
тах по проекту должны располагаться 
через каждые 25 м, но на деле это со-
блюдается не всегда.

По закону ответственность за по-
жарную безопасность несёт собствен-
ник помещения, но он, как и дирек-
тор предприятия, не может уследить 
за всем, что происходит на объекте, 
отметил председатель Всероссий-
ского добровольного пожарного об-
щества Владимир Кудрявцев. Поэтому 
отвечать за пожарную безопасность 
должен отдельный специалист, ква-
лификация которого соответству-
ет требованиям профессионального 
стандарта.

— Такой человек на основе трудово-
го договора должен следить за всем 
комплексом противопожарных мер — 
от наличия огнетушителей до обуче-
ния персонала и контроля состояния 
системы эвакуации. И в случае необ-
ходимости отвечать за это перед за-
коном, — поделился он с «Известиями» 
своим взглядом на решение проблемы 

с пожарами.
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Защита охлаждением
A — Существенное повыше-

ние нужно для того, чтобы 
на корню пресечь желание кредитных 
организаций заниматься мисселин-
гом, — пояснил второй источник «Из-
вестий».

Первый собеседник «Известий» со-
общил: цикл подготовки и принятия 
поправок займёт от трёх до девяти ме-
сяцев. В ЦБ надеются, что новые па-
раметры штрафов за обман потреби-
телей вступят в силу ещё в этом году, 
уточнил он.

— Законопроект об усилении ответ-
ственности банков за нарушения прав 
потребителей находится в разработке, 
параметры обсуждаются, и пока гово-
рить о конкретных размерах штрафов, 
сроках принятия и начала действия 
закона преждевременно, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ЦБ.

О том, что регулятор предлагает по-
высить штрафы за нарушение прав по-
требителей, в конце сентября заявила 
глава Центробанка Эльвира Набиул-
лина. Она пояснила: многие кредит-
ные организации заявляют, что при-
быль, которую они получают, продавая 
новые продукты, во много раз превы-
шает суммы наказания. Как сообщила 
глава ЦБ, регулятора беспокоит про-
должающийся рост жалоб на навязы-
вание услуг. В частности, Банк России 
видит проблему в сегменте онлайн-
кредитования, где бывают случаи по-
купок скрытых страховок и других не-
нужных услуг.

Действительно, продажа страховок 
является одной из самых распростра-

нённых практик, подчеркнул глава ре-
гионального блока проекта «За права 
заёмщиков» Народного фронта Галак-
тион Кучава.

— Например, организации убежда-
ют клиентов покупать защиту при кре-
дитовании, обещая, что в крайнем слу-
чае страховка покроет обязательство. 
Но никто не предупреждает людей, что 
основная часть оплаты уходит на агент-
скую комиссию банка. И в итоге стра-
ховка не покрывает кредита, а заёмщи-
ки платят за неё втридорога, — пояснил 
эксперт.

По мнению Галактиона Кучавы, 
именно мизерные штрафы укрепляют 
банки в мысли, что можно безнаказан-
но нарушать права потребителей.

— Руководство банков выдаёт со-
трудникам премии за выполнение по-
казателей, которые в несколько раз 
превышают сумму возможных санк-
ций для должностного лица. А штраф 
для юрлица — даже меньше затрат 
на кофе для сотрудников одного отде-
ления. Прибыль же, которую банк полу-
чает в результате мисселинга, продол-
жает оставаться настолько серьёзной 

статьёй доходов, что позволяет ком-
пенсировать ограничения ЦБ и поте-
ри из-за экономических шоков, — под-
черкнул он.

Представитель ОНФ считает, что 
повышение штрафов до 0,1% капита-
ла приведёт к «тектоническим изме-
нениям» в политике кредитных орга-
низаций в этом вопросе.

— Когда кредитная организация бу-
дет знать, что ей грозит не безболез-
ненный штраф, а топ-менеджер будет 
понимать, что это не вероятный легко 
компенсируемый продолжением прак-
тики риск, а вполне реальная угроза со-
кращения доли собственных средств, 
только тогда мы и увидим изменение 
подхода к соблюдению интересов кли-
ента, — уверен Галактион Кучава.

Никита Суклин также согласен, 
что если штрафные санкции за мис-
селинг будут установлены на уровне 
антиотмывочного законодательства, 
то кредитным организациям придёт-
ся серьёзнее подходить к соблюдению 
соответствующих ограничений. В этом 
случае прибыль от недобросовестных 
практик уже не будет кратно превы-
шать возможные штрафы, отметил он.

И по словам старшего директора 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Ивана Уклеина, с уже-
сточением ответственности банки, 
очевидно, будут строже относиться 
к выполнению соответствующих тре-
бований. При введении чувствитель-
ных штрафов можно не ожидать мас-
совых нарушений, особенно у крупных 
кредитных организаций, уверен он.

Н а этой неделе пройдёт Международ-
ный экономический форум в Давосе 

(с 16 по 19 января), на котором выступят 
сразу несколько представителей веду-
щих центробанков мира, рассказал эко-
номист Константин Церазов. Их коммен-
тарии могут скорректировать ожидания 
инвесторов относительно дальнейшей 
динамики процентных ставок и тем са-
мым оказать влияние на рынки.

В России в понедельник, 15 янва-
ря, состоится внеочередное собрание 
акционеров (ВОСА) TCS Group, на ко-
тором рассмотрят вопрос редомици-
ляции компании с Кипра в Россию, со-
общили в аналитическом управлении 
ФГ «Финам». В случае положительного 
решения компания со временем сможет 
возобновить выплату дивидендов, что 
поддержит её акции.

Помимо того в этот день ожидает-
ся дивидендная отсечка Донского за-
вода радиодеталей, добавила аналитик 
«Цифра брокер» Наталия Пырьева.

В среду Сбер представит отчётность 
по РСБУ за декабрь, рассказали в «Фина-
ме». Компания уверенно чувствует себя 
в условиях ужесточения регулирования 
со стороны ЦБ, поэтому его результаты 
должны оказаться неплохими, что под-
держит её акции.

Кроме этого 17 и 18 января будут опу-
бликованы ежемесячные отчёты по рын-
ку нефти от ОПЕК и МЭА соответственно, 

сообщила Наталия Пырьева. По её сло-
вам, эти данные прояснят соотноше-
ние спроса на сырьё и его предложения 
в мире и окажут влияние на нефтя-
ные цены. Это, в свою очередь, повли-
яет на котировки акций представите-
лей нефтегазового сектора и курс рубля.

19 января пройдёт ВОСА СПБ Биржи. 
В повестке — вопрос передачи функций 
совета директоров правлению компа-
нии. Решение может повлиять на ко-
тировки её акций, сообщили в «Цифра 
брокер». Помимо этого 19 января ЦБ РФ 
представит оценку платёжного баланса 
за январь–декабрь 2023 года — это тра-
диционно наиболее важный индикатор 
для определения дальнейшего направ-
ления валютного курса.

Рубль значительно укрепился на про-
шлой неделе на фоне отложенной реали-
зации валютной выручки российски-
ми экспортёрами, которая наложилась 
на сезонно слабый спрос на инвалюту 
со стороны импортёров, уточнил эконо-
мист Константин Церазов. В ближайшие 
дни эти факторы могут ослабеть, а ди-
намика курсов — смениться на проти-
воположную. Из-за этого доллар может 
вернуться в область 90–91 рубля, евро — 
99–100, юань — 12,5–12,6 рубля.

Индекс Мосбиржи при этом спосо-
бен показать небольшой рост, подняв-
шись немного выше отметки 3200 пун-
ктов, заключил эксперт.

A Нефтяники отметили, что 
суммарная мощность всех 

заводов, которых коснулась указан-
ная проблема, составляет 2 млн т, а по-
тери бюджета — более 90 млрд рублей 
в год.

�� ДОСТОЙНЫ СНИСХОЖДЕНИЯ, 
НО НЕ ВСЕ

В итоге Минэнерго проанализировало 
применение повышающего коэффици-
ента к вывозной пошлине за октябрь-
ноябрь и пришло к выводу, что можно 
скорректировать условие об объё-
ме нефтепереработки до 500 тыс. т. 
Об этом 11 декабря в письме (имеется 
в распоряжении «Известий») на имя 
вице-премьера Александра Новака со-
общил первый заместитель министра 
энергетики Павел Сорокин.

В частности, как отметил замми-
нистра, большую часть производи-
мой продукции «невозможно реали-
зовать на внутреннем рынке РФ ввиду 
её несоответствия качественным ха-
рактеристикам, которые необходимы 
потенциальным потребителям на вну-
треннем рынке, и такая продукция от-
гружается на экспорт как излишки 
производства».

«Невозможность экспорта излиш-
ков производства, которые пробле-
матично реализовать на внутреннем 
рынке, может привести к разгруз-
ке производственных мощностей и, 
в свою очередь, негативным образом 
сказаться на экономических послед-
ствиях их деятельности», — отмечает 
в письме Павел Сорокин.

При этом Минэнерго предложи-
ло не распространять заградитель-
ную пошлину на бензин газовый ста-
бильный, фракции ароматических 
углеводородов, авиационный бензин, 
смазочные масла, нефтяной вазелин, 
парафины и воски.

�� НЕ РЕШИТ ПРОБЛЕМУ

Как рассказал «Известиям» источник, 
знакомый с ситуацией, пока оконча-
тельного решения по этому вопросу 
не принято. Более того, в конце дека-
бря на совместном совещании пред-
ставителей малого и среднего пред-
принимательства в нефтегазовой 
сфере и экспертного совета при ко-
митете Госдумы по энергетике этот 
вопрос также поднимался, и пред-
приниматели отметили, что даже 
снижение условий по объёму пере-
работки до 500 тыс. т в год не решит 
проблему.

— У нас есть долгосрочные обяза-
тельства с нефтяными компаниями 
по поставкам сырья на завод, а сей-
час мы затовариваемся. По возмож-
ности всё держим на колёсах, но как 
мы будем жить после января — очень 
большой вопрос. Поэтому хотелось бы, 
чтобы нас услышали. Без экспорта 
мы просто закроемся, тем более гос-
товскую продукцию мы не произво-
дим, — поделился с «Известиями» пред-
ставитель одного из мини-НПЗ.

Собеседники отмечают, что сейчас 
на складах находится топливо на де-
сятки миллиардов рублей. Продукция 
не реализуется, а под неё брались кре-
диты, которые нужно отдавать. При 
том, что, когда вводилась заградитель-
ная пошлина, бизнесу не дали никако-
го переходного периода.

— Есть компании, которые произво-
дят топливо и занимаются бункеров-
кой. Они сегодня практически вста-
ют, так как в технологическом цикле 
производства НПЗ присутствует на-
фта — прямогонный бензин, который 
продать на внутренний рынок невоз-
можно. Поэтому она уходила в Японию, 
Корею в Китай. Но сегодня этот канал 
перекрыт, — отмечает ещё один собе-
седник «Известий».

�� СНЯТЬ НЕЛЬЗЯ ПРОДЛЕВАТЬ

По словам заместителя генерально-
го директора Института националь-
ной энергетики Александра Фроло-
ва, жалобы представителей малых 
НПЗ на действующий запрет понят-
ны — они работают в большей степе-
ни на экспорт.

— Насколько это выгодно российско-
му рынку — вопрос открытый. В этом 
контексте слегка парадоксально вы-
глядят угрозы ряда малых компаний-
переработчиков, которые утверждают, 
что из-за действующих заградитель-
ных пошлин бюджет недосчитается 
90 млрд рублей. Для каждого отдель-
но взятого гражданина нашей страны 
это огромная сумма. Но для понима-
ния этой угрозы в масштабах госбюд-
жета надо осознавать, что в 2023 году 
налог на добычу полезных ископаемых 
на нефть обеспечил поступление по-
рядка 7,79 трлн рублей. То есть угроза 

потери 90 млрд рублей из-за приоста-
новки или сокращения деятельности 
мини-НПЗ демонстрирует более чем 
скромную роль этих предприятий в ка-
честве налогоплательщиков, — отмеча-
ет собеседник.

Впрочем, по его словам, при име-
ющихся на данный момент биржевых 
котировках моторных топлив в нашей 
стране можно провести постепенное 
ослабление экспортных ограничений 
для малых предприятий.

— На каждой стадии необходимо фик-
сировать реакцию рынка. Если ситуа-
ция не изменится радикально в худ-
шую сторону, заградительные пошлины 
можно будет снять. Но при этом усилить 
контроль за объёмом экспортируемой 
малыми перерабатывающими предпри-
ятиями продукции. Чтобы они и правда 
не стали каналом серого перетока с рос-
сийского рынка, — считает Фролов.

С коллегой соглашается и генераль-
ный директор ООО «НААНС-Медиа» 
Тамара Сафронова. По её словам, сей-
час некоторым предприятиям сложно 
найти рынок сбыта в России, что при-
водит к снижению объёмов переработ-
ки, отрицательным финансовым ре-
зультатам.

— Таможенная пошлина — это под-
держивающий механизм для обеспе-
чения приоритетности внутренних 
поставок, но размер сбора, превыша-
ющий конечную экспортную цену, 
по сути, является запретным механиз-
мом для экспорта продукции малыми 
предприятиями. Мини-НПЗ создают 
рабочие места, участвуют в формиро-
вании конкурентной среды и наполне-
нии региональных бюджетов и также 
нуждаются в поддержке их производ-
ственной деятельности на уровне ис-
ключения дополнительных ограниче-
ний, — заключила эксперт.

В кабмине, Минэнерго и Минфине 
не ответили на запросы «Известий».

Курсовая розница

A Дистрибьютор diHouse отка-
зался от евро и доллара в рас-

чётах ещё в 2022 году, утверждает его фи-
нансовый директор Жанна Романченко.

— В данный момент мы используем 
рубль, юань, дирхам и рупии. Помимо та-
кого явного преимущества, как отсут-
ствие возможности зависания платежа, 
это позволяет получить более интерес-
ные предложения по конвертации при 
расчётах. В результате выгоду извлека-
ет и поставщик, и покупатель, для кото-
рого в конечной цене товара будет зало-
жено меньше издержек, — отмечает она.

Это выгодно не только импортёрам, 
но и покупателям. Система расчётов 
обеспечивает российский рынок вос-
требованным товаром в принципе, до-
бавляет источник, близкий к компании — 
партнёру нескольких производителей 
электроники.

В МТС отметили, что не отказались 
от доллара и евро, однако при расчётах 
используют и другую валюту, напри-
мер юани. Главный тренд последних 
двух лет — рост операций в денежных 
единицах разных стран, сказал предста-
витель компании.

— В развитии собственных импорт-
ных операций мы стремимся использо-
вать наиболее оптимальные способы 
оплаты и задействовать мультивалют-
ные договоры без использования в рас-
чётах долларов и евро. Например, наши 
закупки происходят в рублях, юанях, 
дирхамах и других «мягких» валютах, — 
сообщили «Известиям» в «М.Видео — 
Эльдорадо».

По словам собеседника «Известий» 
в одной из компаний — производителей 
электроники, сейчас речь идёт об оплате 
поставок не только в традиционных, фи-

атных валютах. Некоторые российские 
финансовые структуры в конце года на-
чали предлагать дистрибьюторам по-
средничество для расчётов с зарубеж-
ными контрагентами в криптовалюте. 

По словам одного из участников 
рынка электроники, криптовалютой 
уже расплачиваются мелкие продавцы. 
Но он сомневается, что крупные ритей-
леры перейдут на расчёты такого рода 
в ближайшее время — для этого нужна 
законодательная база.

О том, что импортёры начали отка-
зываться от долларов и евро при расчё-
тах за электронику, «Известиям» ранее 
рассказывали двое участников рынка 
электроники. По их оценкам, во втором 
квартале 2023 года около 50% гаджетов 
было закуплено за юани. Зачастую это 
единственная возможность оплатить 
поставки быстро и без проблем, отме-
тил один из них.

Отказ от долларов и евро со сторо-
ны оптовых покупателей техники име-
ет место, их сложно купить в достаточ-
ных количествах внутри России и очень 
трудно перевести кому-либо за рубеж 
из-за санкций со стороны западных бан-
ков, говорит ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 

К началу осени 2023 года Россия столкнулась с очередным топливным 
кризисом. Биржевые цены на бензин и дизель били исторические рекор-
ды из-за роста мировых цен на нефть, загруженности железнодорожного 
сообщения и роста серого экспорта. Правительство приняло беспреце-
дентное решение — ввести запрет на экспорт нефтепродуктов и загра-
дительную пошлину на российское топливо.

Справка «Известий»

Существенное повы-
шение штрафов нужно 
для того, чтобы на кор-
ню пресечь желание 
кредитных организаций 
заниматься мисселингом
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В Контенте
VK выделит деньги театрам и музеям

Андрей Туманов

VK расширяет свою грантовую 
программу. Теперь она вклю-

чает не только инструменты продви-
жения и рекламы в интернете, но и жи-
вые деньги — 30 млн рублей, при этом 
на один проект можно получить 
до 5 млн. «Известия» узнали подробно-
сти о новом формате поддержки и оце-
нили прошлые результаты.

�� ДЕНЬГИ И ЦИФРЫ

Грантовая программа VK была анон-
сирована в 2021 году, а уже в начале 
2022-го первые участники получи-
ли средства. Правда, тогда это были 
только «цифровые деньги» — сред-
ства в рекламном кабинете сообще-
ства во «ВКонтакте», которые можно 
было потратить на продвижение кон-
тента внутри соцсети. Тем не менее 
среди культурных институций инте-
рес к этой возможности оказался вы-
сок. В VK сообщили «Известиям», что 
за 2022–2023 годы было подано 1715 за-
явок, из которых 109 стали победи-
телями. Суммарный объём распре-
делённых ресурсов составил 28 млн 
рублей.

— Подать заявку и выиграть грант 
могли как широко известные музеи, 
театры и филармонии, так и автор-
ские выставочные центры, арт-про-
странства и культурные объединения 
вне зависимости от региона. Участво-
вать в программе могли и онлайн-про-
екты, — рассказала директор департа-
мента по работе с сообществами VK 
Мария Воробьёва.

По её словам, чтобы получить под-
держку, достаточно было иметь ак-
тивное сообщество во «ВКонтак-
те» и регулярно взаимодействовать 
с аудиторией. Команда соцсети оце-

нивала актуальность темы и формат 
проекта, а также вовлечённость ауди-
тории и наполнение сообщества.

Среди институций, принявших 
участие в программе,  — Пушкин-
ский музей, музей современного ис-
кусства «Гараж», Саратовский музей 
им. А.Н. Радищева. Мариинский те-
атр и вовсе побеждал два года подряд, 
благодаря чему смог реализовать под-
держку своих видеотрансляций спек-
таклей и концертов. Не менее успешен 
оказался и Исторический музей.

— Мы побеждали дважды. Во вто-
рой раз даже получили два отдель-
ных гранта, один для сайта Госу-
дарственного исторического музея, 
второй — для сайта Исторического 
музея в Туле, — рассказала «Извести-
ям» руководитель SMM-направления 
ГИМ Анна Филатова. — Если говорить 
о цифрах, то уже за первый год уча-
стия в грантовой программе наше со-
общество во «ВКонтакте» выросло 
до 100 тыс. человек, а сейчас это уже 
125 тыс. Наши клипы, которых около 
350, суммарно имеют более 14 млн про-
смотров.

Ряд других институций воспользо-
вался программой, чтобы развить экс-
периментальные направления своей 
деятельности и привлечь к ним допол-
нительное внимание. Так, у Москов-
ской филармонии это была детская 
программа, а у Александринского теа-
тра — междисциплинарный фестиваль 
на Новой сцене.

— Новая сцена — это не только теа-
тральная площадка, но и культурный 
центр, который занимается разными 
направлениями — новыми медиа, со-
временным танцем, современной ака-
демической и джазовой музыкой. Ко-
нечно, для нас эта поддержка важна, 
благодаря ей мы можем шире расска-
зывать аудитории о том, что проис-

ходит у нас. Мы ведь часто работаем 
с независимыми артистами, инди-ис-
полнителями, которые делают свои 
первые шаги в мире шоу-бизнеса, 
и здесь увеличение количества про-
смотров в соцсети очень важно, — под-
черкнул генеральный продюсер Новой 
сцены Александринского театра Алек-
сандр Малич.

�� ДВАЖДЫ ПО 30

В этом году на цифровую поддержку 
выделено 30 млн рублей. Такую же сум-
му VK намерена распределить в виде 
реальных денег, которые можно бу-
дет потратить на что угодно в рамках 
реализации проекта. Таким образом, 
если раньше программа позволяла 
лишь усилить интернет-присутствие 
уже существующих проектов, то те-
перь на средства холдинга организа-
ции могут создать свой цифровой про-
ект с нуля.

Второе ключевое новшество — по-
явление координационного сове-
та, в который вошли представители 
различных культурных институций. 
В их числе — директор Театра имени 
Вахтангова, вице-президент и секре-
тарь СТД Кирилл Крок, директор Му-
зея русского импрессионизма Юлия 
Петрова, российский писатель, дра-
матург, сценарист Александр Цыпкин, 
директор Государственного объеди-
нённого музея-заповедника истории 
Дальнего Востока им. В.К. Арсеньева 
Виктор Шалай и другие.

— В конкурсах на гранты мы, ко-
нечно же, участвовали, за последние 
20 лет их появилось великое множе-
ство в стране. И в жюри, и в эксперт-
ных советах мне тоже доводилось бы-
вать. Но этот конкурс всё-таки особый, 
потому что его проводит интернет-ги-
гант. И мне в данном случае в своём 

опыте сравнить не с чем. Буду с чисто-
го листа воспринимать новый для себя 
опыт, — поделился с «Известиями» Вик-
тор Шалай.

В целом схема будет выглядеть сле-
дующим образом: заявку сначала про-
верят специалисты VK на формальное 
соответствие условиям программы, 
затем оценят эксперты по ряду уста-
новленных критериев, выставив бал-
лы, а финальное решение примет уже 
координационный совет, ориентиру-
ясь в том числе на оценки экспертов. 
Экспертизу проектов обеспечит Рос-
сийский фонд культуры (ещё один пар-
тнёр грантовой программы VK).

Соискатели могут подать до трёх за-
явок одновременно. Если отбор прой-
дёт больше одной, то сам заявитель 
выбирает, на какую из них получить 
деньги. При этом получение живых 
денег не мешает претендовать также 
и на цифровую поддержку. Но условие 
здесь такое же: не больше трёх заявок 
и только одна победа.

�� УЙТИ В СМАРТФОН

Есть и ещё один нюанс, объясняющий, 
почему соцсеть решила сделать шаг 
в новом направлении.

— Весь контент, который произво-
дится на грантовые средства, может 
распространяться эксклюзивно толь-
ко на площадке «ВКонтакте». Наша 
глобальная цель — не просто сделать 
контент в сфере культуры более до-
ступным для пользователей «ВКон-
такте», но ещё и повысить его качество. 
И если раньше само производство кон-
тента перекладывалось на культурные 
институции, мы помогали лишь с про-
движением, то сейчас мы можем ком-
пенсировать за счёт средств VK рас-
ходы на продакшн — частично или 
полностью, — пояснила Мария Воро-
бьёва.

Проще говоря, если музей снимает 
видеоэкскурсию на средства гранта, 
то показываться она должна именно 
в продуктах VK. Впрочем, в нынеш-
них условиях «ВКонтакте» остаётся 
для многих культурных институций 
главной площадкой для коммуника-
ции с интернет-аудиторией. И потому 
условие не особо их смущает. Так, на-
пример, представители Историческо-
го музея и Александринского театра 
сообщили «Известиям», что планиру-
ют принимать участие и в новом кон-
курсном отборе.

Для публики же это значит, что хо-
рошего цифрового контента от музе-
ев, театров и концертных организаций 
в новом году будет ещё больше. При-
чём особенно это касается «смартфон-
ных» форматов.

— С точки зрения продвижения кон-
тента мы, конечно, будем рекомен-
довать всем участникам грантовой 
программы сделать акцент на клипах — 
коротких вертикальных форматах, — 
отметила Мария Воробьёва.

По её словам, именно такие мате-
риалы наиболее востребованы моло-
дёжной аудиторией и потому получа-
ют приоритет в ленте соцсети.

Культура

Словно «Седая ночь»
Как сериалы про 1980–1990-е возвращают старые тренды в одежде

Валерия Чуб

С портивные костюмы и шапки в сти-
ле ретро, футболки по мотивам «Пи-

щеблока»: в Сети продают мерч и обра-
зы, как у героев популярных российских 
сериалов про 1980–1990-е. Крупные 
отечественные бренды в рамках трен-
да вводят в новых коллекциях модели 
с отсылкой к стилю прошлых десяти-
летий: костюмы с лампасами, объём-
ные пиджаки, виниловые плащи. «Из-
вестия» разбирались, как массовая 
культура влияет на моду и почему рос-
сиянам близка бандитская эстетика.

�� «ВЫГЛЯДИТ СТРАННЕНЬКО, 
НО ЭТО — МОДНЕНЬКО»

2023 год в российской массовой куль-
туре прошёл под знаком ностальгии. 
По данным «Яндекс Музыки», прослу-
шивания шлягеров из недалёкого про-
шлого выросли в среднем в три–пять 
раз.

— К концу года на пике своей популяр-
ности были хиты таких исполнителей, 
как «Ласковый май», «Мираж» и «Ком-
бинация», — поделились с «Известиями» 
в пресс-службе сервиса. — За послед-
ние три месяца (по сравнению с тремя 
месяцами ранее) прослушивания хита 
«Седая ночь» группы «Ласковый май» 
на «Яндекс Музыке» выросли в 23 раза, 
трека Александра Серова «Как быть» — 
в 12 раз, а «Нового героя» «Комбина-
ции» — в 17 раз.

В топе и российские сериалы послед-
них лет, где действие разворачивается 
в 1980-е и 1990-е, — «Фишер», «Пище-

блок», «Мир! Дружба! Жвачка!» и других. 
Интерес к эпохе сценарист Андрей Зо-
лотарёв объясняет, во-первых, тем, что 
это переломный момент в истории стра-
ны, а значит, есть конфликт, который яв-
ляется основой драматургии. Вторая 
причина — как раз музыкальные, а так-
же визуальные тренды.

— Если представить историю как 
спираль, то выяснится, что у неё есть 
сквозные точки, которые пересекают-
ся. Конкретно наше время пересекается 
в визуале, дизайне и в музыкальных вку-
сах с 1980-ми и 1990-ми. Сейчас это всё 
в тренде. То, что мы видели на хипсте-
рах лет пять–десять назад, — это исто-
рия из 1990-х, из периода конца 1980-х. 
И это всё ещё модно. Поэтому, когда 
мы показываем ребят в этих куртках, 
кепках и странных шапочках, это вы-
глядит странненько, но это — моднень-
ко, — объяснил Золотарёв «Известиям».

�� «ЖЕНЩИНЫ ЖДУТ  
ПРИНЦА НА БЕЛОМ КОНЕ,  
С КИНЖАЛОМ В РУКАХ»

Тренды в массовой культуре влияют 
и на модную индустрию. Эти самые 
куртки и «странные шапочки», а также 
всевозможный мерч с изображением ге-
роев и с их цитатами заполонили мар-
кетплейсы. Причём мерч этот часто не-
официальный, пиратский. Но в прямом 
прочтении образы персонажей связаны 
скорее с хайпом, нежели с модой.

— Россия очень любит ностальгиро-
вать. Эстетика 1980–1990-х нынешнему 
поколению, которому 45–55 лет, очень 
близка. Даже спортивный костюм под-
дается этой романтике. Женщины ждут 
принца на белом коне, с кинжалом в ру-
ках. В эстетике 1990-х присутствует этот 
маргинальный сексуальный подтекст, 
когда мужчина — зверь, «решала» и всё 

может. Для российской 
женщины это важно, по-
тому что женщины у нас 
иногда гораздо сильнее, чем 
мужчины. Поэтому такая 
брутальная эстетика чуть 
немытого, небритого бан-
дюгана нам очень близка. 
В итоге и эти сериалы у нас 
заходят, и эта мода воспри-
нимается очень хорошо. 
Поэтому в России унисекс 
никогда не заходил и очень 
плохо продаётся, — объяс-
нил «Известиям» эксперт 
моды, телерадиоведущий 
Владислав Лисовец.

В коллекциях крупных брен-
дов, как правило, копирования 
конкретных образов нет, но есть 
отсылки к эпохе в современной 
интерпретации.

— Это не просто временный тренд, 
а уже ежесезонная тенденция в кол-
лекциях всех дизайнеров и брендов. 
Например, мы часто видим объёмные 
плечи. Или кожаные куртки, как у ге-
роев сериалов «Фишер» и прочих, — 
это must have. Я в новой коллекции 

сделала акцент на 1990-х: чёрные 
виниловые плащи в пол, овер-
сайз-пиджаки и самая эффектная 

отсылка — костюм с лампасами, 
а-ля гопники из тех лихих. 

Но исполнение женствен-
ное, — сказала «Извести-

ям» дизайнер Белла По-
тёмкина.

Влияние прошлых 
десятилетий в кол-
лекциях российских 

брендов заметно в фа-
сонах, силуэтах.
— И в нынешнем зимнем 

сезоне, и в будущем ве-
сеннем мы видим и 1980-е 
с их брюками с высо-
кой посадкой и спор-
тивными моделями 
в стиле ретро, и 1990-е 
с их минимализмом, 
прозрачными тканя-
ми и металлическими 
оттенками. Мы сле-

дим за модными трен-
дами, но интерпретиру-
ем их по-своему. В наших 
коллекциях вы не найдё-
те прямых прочтений, — 

рассказали «Извести-
ям» представители 
бренда 2MOOD.

Цикличность моды, возвращение 
тенденций и стилей поддерживают ин-
терес покупателей к новым, но вдох-
новлённым прошлым образам, объяс-
няет владелец и идейный вдохновитель 
The Sortage Антон Трунов. Чувство но-
стальгии, по его словам, дарит эмо-
ции, а это — одна из важнейших при-
чин покупки той или иной позиции. 
Причём касается это не только одеж-
ды, но и обуви. Один из примеров — по-
пулярность классической модели крос-
совок Adidas Samba.

— Эта модель прославилась благо-
даря ряду знаковых исполнителей, 
в том числе Run DMC, которым припи-
сывают популяризацию обуви в 1980-х. 
Ну а уже немного позже в этой же мо-
дели были замечены Эдди Мёрфи, Боб 
Марли, Канье Уэст, Джастин Бибер, 
Фаррелл Уильямс и многие другие. 
Интересно, что спросом всегда поль-
зуются и коллаборации, взять те же 
Air Jordan 1 x Travis Scott, или Adidas 
Samba x Wales Bonner, или культовые 
Air Jordan 1 High Lost & Found, которые 
носил Майкл Джордан и носят до сих 
пор все, — сказал Антон Трунов «Изве-
стиям».

Если говорить о мировых подиумах, 
в тренде сейчас 2000-е, сказал «Изве-
стиям» Владислав Лисовец. В ближай-
ших сезонах в моде будут мини-юбки, 
открытое тело, брутальные ткани — 
замша, кожа, латекс. Отголоски 1980-х 
и 1990-х будут звучать в блестящих, ме-
таллических тканях. Например, в муж-
ских рубашках с люрексом. Курс на эле-
гантный образ, а оверсайз, по словам 
эксперта моды, сдаст позиции.

Пожалуй, главный отечественный сингл 
недели — дуэт The Hatters и polnalyubvi. 
И он, надо сказать, звучит весьма не-
привычно для всех участников. Никакой 
цыганщины и разудалых балканских 
мотивов, столь любимых «шляпника-
ми», здесь нет. Зато есть и дискотечный 
драйв, и упругий подвижный бит, и утя-
желённое рок-звучание. Вкупе с хариз-
матичным вокалом Марины Демещенко 
(polnalyubvi), в котором вдруг проре-
заются фольклорные нотки, получает-
ся дикий коктейль стилей и музыкаль-
ных решений.

Конечно, голос Юры Музыченко 
тоже узнаваем, но в этот раз он совер-
шенно серьёзен: привычной метаиро-
нии артист предпочёл честную (дей-
ствительно?) игру в пост-поп-рок. 
И только перемудрённая аранжировка 
вызывает сомнение, что песня станет 
поистине народным хитом. Хотя кто зна-

ет? Может, современный шлягер таким 
и должен быть — пёстрым, эклектичным, 
нарочито избыточным во всём. Главное, 
чтобы цепляющие мелодии присутство-
вали. Ну а с этим тут проблем нет.

Дженнифер Лопес, кажется, устала 
от того, что все обсуждают исключи-
тельно её странные взаимоотношения 
с Беном Аффлеком (несчастный вид 
актёра стал уже мемом), и решила на-
помнить публике, что она всё-таки ещё 
и певица. Однако последний её аль-
бом вышел аж десять лет назад, и те-
перь Джен будет нелегко доказать, что 
она всё ещё может создавать крутую му-
зыку. Станет ли новый лонгплей триум-
фальным возвращением или оглуши-
тельным провалом, узнаем в феврале, 
а пока Лопес выпускает первый сингл — 
и провоцирует публику снова мусолить 
факты из личной жизни, показывая 
в клипе пышное бракосочетание, кото-
рое у её героини уже далеко не первое.

Нельзя не отметить самоиронию ар-
тистки. Красочная церемония, на кото-
рой Дженнифер лихо танцует, то и дело 
прерывается комментариями гостей 
(«Надеюсь, в третий раз у неё получит-
ся удачнее», — произносит один из них), 
ну а в постскриптуме ролика мы видим 
Лопес уже совсем в другом антура-
же, то ли на приёме у психолога, то ли 
на бракоразводном процессе. И много-
значительная надпись To Be Continued 

намекает, что в следующем клипе нас 
ждёт развитие сюжета. Заинтриговала!

Ну а что же песня? Это стандартный 
танцевальный поп с оттенком r’n’b, ко-
торый мог бы быть создан в середи-
не 1990-х, но и сегодня звучит вполне 
актуально. Послушать приятно, шан-
сов на лидерство в чартах — маловато. 
Хотя если Аффлек ещё что-нибудь вы-
кинет в ближайшие недели, успех твор-
честву его жены будет обеспечен в лю-
бом случае.

Что получилось бы, если бы «Увезу тебя 
я в тундру» захотели перепеть Black 
Sabbath и Metallica? Ответ на этот во-
прос решила дать группа «Крематорий». 
В качестве своего первого сингла в но-
вом году Армен Григорян с товарища-
ми выпустил кавер-версию советского 
хита. Причём сделана она в стиле хе-
ви-металл, и оригинальная мелодия 
скрещена с цитатами из зарубежной 
классики стиля — Paranoid и Master Of 
Puppets. Вопрос в том, насколько та-
кое соседство органично, тем более 
что в центральном разделе — «Мы по-
едем, мы помчимся/ На оленях утром 
ранним» — ревущие гитары вдруг усту-
пают место комическим скрипочкам, 
и лишь в коротких проигрышах меж-
ду вокальными фразами возвраща-
ется канонический хард-рок. Но, ве-
роятно, и не стоит воспринимать этот 
эксцентричный эксперимент слишком 
серьёзно. Записывался он для новогод-
него ТВ-шоу, потому-то главная миссия 
композиции — повеселить поклонни-
ков и продемонстрировать, что даже 
самые суровые рокеры обладают пре-

красным чувством юмора и иногда мо-
гут позволить себе пошутить, не теряя 
при этом главного — исполнительско-
го мастерства. Тем более релиз полу-
чился на редкость своевременным. Ко-
гда за окном минус 20, песня попадает 
в самую точку. Помните? «По хрустя-
щему морозу поспешим на край зем-
ли/ И среди сугробов дымных затеря-
емся в дали»...

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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THE HATTERS И POLNALYUBVI — 
«ВРЕМЯ НАЙДЁТ НАС»
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Большунов с запасом
Сан Саныч выигрывает одну гонку за другой

Сергей Иванов, Михаил Кузнецов

Нынешней зимой морозы особен-
но давят на российский биатлон. 

В декабре из-за холодов пришлось от-
менить целый этап Кубка России в Тю-
мени, хотя все участники уже приехали 
и готовы были стартовать. Похожие опа-
сения имелись и перед началом чемпи-
оната России в Чайковском. Но 14 янва-
ря, хотя и с изменениями в расписании, 
биатлонисты отбежали всю программу. 
Гонки принесли неожиданные резуль-
таты. В лыжах же всё стабильно. Алек-
сандр Большунов выигрывает одну гон-
ку за другой, а главный тренер сборной 
Елена Вяльбе уверена, что в этом стоит 
искать позитив.

�� НЕУДАЧНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ

Прошедшие в Чайковском старты — 
лишь малая часть чемпионата. Основ-
ные соревнования пройдут в марте 
в Тюмени, где состоятся гонки в клас-
сических олимпийских дисциплинах. 
В программе январского этапа сорев-
нований были гонки не самых привыч-
ных форматов: суперспринт, команд-
ная гонка и большой масс-старт. Всех 
этих дисциплин нет на чемпионатах 
мира и Олимпиадах. Это не отменя-
ет того, что победители этих стартов 

в Чайковском получают звание чемпи-
она России и более высокие (по сравне-
нию с Кубком страны) призовые.

Если с суперспринтом и боль-
шим масс-стартом зрители могли по-
знакомиться ещё в прошлом сезоне, 
то у команд ной гонки нынешней зи-
мой состоялся дебют. Но дебют теле-
визионный. Сам формат появился ещё 
в конце 1980-х. Правда, до Олимпиады 
не добрался, а вскоре был вычеркнут 
из календаря Кубка мира. В России же, 
хотя и не регулярно, продолжили про-
водить командную гонку. Нынешняя 
зима показала, почему формат не та-
кой популярный, как, например, те же 
эстафеты. Главная претензия к команд-
ной гонке — отсутствие острой борьбы. 
У женщин сборная Свердловской обла-
сти (Казакевич, Н. Шевченко, А. Шев-
ченко, Дербушева) опередила серебря-
ных призёров из Югры почти на три 
минуты. У мужчин интрига тоже умер-
ла слишком быстро: первая команда Бе-
лоруссии (Воробей, Тулатин, Лобастов, 
Лазовский) превзошла всех соперников 
более чем на полторы минуты.

�� ЦАРИЦА ТАМАРА

В женских гонках громких сюрпри-
зов не было. Соревнования стали бе-
нефисом Тамары Дербушевой. Сверд-

ловскую спортсменку сейчас 
можно назвать сильнейшей би-
атлонисткой России. Свой три-
умф в Чайковском Дербушева 
начала с победы в суперспринте. 
Затем Тамара в составе сборной 
Свердловской области легко забра-
ла золото командной гонки.

Большой масс-старт прошёл пол-
ностью под диктовку Тамары. За четы-
ре рубежа она не допустила ни одно-
го промаха, финишировав с огромным 
преимуществом. Больше минуты ей 
проиграла недавний лидер рейтинга 
СБР Виктория Сливко. Тройку призё-
ров замкнула Наталия Шевченко. Для 
подопечных Михаила Шашилова со-
ревнования в Чайковском сложились 
отлично: два золота Дербушевой, две 
бронзы Шевченко и победа в команд-
ной гонке. А у конкурирующей груп-
пы Истомина дела идут не так хоро-
шо. Личных медалей нет, к тому же 
в большом масс-старте девушек по-
стигли неудачи. Елизавета Каплина 
упала на спуске перед первым рубе-
жом, а Екатерине Носковой пришлось 
сойти с дистанции из-за спазма меж-
рёберной мышцы. Биатлонистка гово-
рила, что не могла нормально дышать.

В мужских гонках всё было намно-
го интереснее. Чемпионами России 
в личных стартах стали биатлони-

сты, которые никогда в карьере не вы-
игрывали даже на этапах Кубка стра-
ны. В суперспринте победу одержал 

Александр Бектуга-
нов, который после 
финиша несколько 

минут ходил с ошара-
шенным взглядом. Золото ему при-
несли хорошая стрельба (два прома-
ха за четыре рубежа) и знание трассы. 
Александр представляет Ямало-Не-
нецкий автономный округ, но родил-
ся он в Чайковском, где и начал свою 
карьеру.

Этот успех позволил Александру 
надеть непривычный биб с номером 
один в большом масс-старте. Но ге-
роем гонки стал другой Александр — 
Корнев. Победу уроженец Удмур-
тии тоже одержал во многом за счёт 
стрельбы. Всё решалось на послед-
нем рубеже, куда пришла лидирую-
щая группа из пяти человек. Но толь-
ко Корнев обошёлся без промахов. Его 
преимущество перед преследовате-
лями на выходе со стрельбища было 
от 28 секунд.

Теперь биатлонисты переезжают 
в Ижевск, где пройдёт очередной 
этап Кубка России. Он состоится 

с 18 по 21 января. В программе 
индивидуальные гонки, сприн-
ты и большие масс-старты.

�� В ДОМИНАЦИИ

Лыжники в выходные соревновались 
в Казани. Крупных гонок в Татарста-
не не проводили с советских времён, 
и то раньше лыжи развивались скорее 
в Набережных Челнах и Заинске. Те-
перь на регулярной основе лыжники 
будут приезжать в один из самых круп-
ных городов страны.

— Несмотря на холод, жюри не дрог-
нуло и спортсмены вышли на старт, — 
рассказала «Известиям» Елена Вяль-
бе. — Идеально подготовленная трасса 
в Казани, очень хороший комплекс. 
Я не просто так сейчас сказала зри-
телям, что мы приедем сюда ещё раз. 
Мы безмерно благодарны, что у нас по-
явился такой лыжный центр.

Гонки же Кубка России получи-
лись конкурентными только у жен-
щин. В скиатлоне боровшихся за зо-
лото Елизавету Пантрину и Анастасию 
Кулешову разделило 0,1 секунды. 

Спорт

Рублёвская баня
Как наши теннисисты начали Australian Open

Илья Андреев

П ервый день Australian Open 
2024 сложился для российских тен-

нисистов довольно удачно: шесть по-
бед и два поражения. Свой путь на пер-
вом турнире «Большого шлема» этого 
года завершают Александр Шевчен-
ко и Людмила Самсонова. И если Шев-
ченко проиграл игроку примерно рав-
ного класса (Хауме Мунар), то первая 
ракетка России неожиданно вылете-
ла от Аманды Анисимовой, которая 
занимает 442-е место в мировом рей-
тинге. Это четвёртое поражение Сам-
соновой подряд. Зато во второй круг 
шагнули Андрей Рублёв, Павел Котов, 
Камилла Рахимова, Элина Аванесян, 
Мария Тимофеева и Алина Корнеева. 
Причём Корнеева и Тимофеева впервые 
выступили в основной сетке на «Боль-
ших шлемах». И этот дебют оказался бо-
лее чем удачным.

�� РУГАНЬ И УЛЫБКИ

Прошлый сезон получился для Руб-
лёва, пожалуй, лучшим в карьере. Да, 
были сбои. Но именно в этом сезоне 
россиянин выиграл свой первый «Ма-
стерс» (в Монте-Карло) и по итогам года 
стал пятой ракеткой мира. К тому же 
он впечатляюще — с титула в Гонкон-
ге — начал сезон. Так что наверняка рас-
считывал на первый в карьере выход 
в полуфинал турнира «Большого шле-
ма». Однако соперник по первому кру-
гу Андрею достался, прямо скажем, не-
простой. Тиаго Сейбот Уайлд получил 
известность на прошлогоднем Откры-
том чемпионате Франции, когда в ран-
ге 172-й ракетки мира в пяти партиях 
победил Медведева, находившегося 
в отличной форме после выигрыша 
«Мастерса» в Риме. К концу прошло-
го сезона 23-летний Тиаго уже вошёл 
не только в топ-100, но и в топ-80. А в на-
чале 2024-го дал серьёзный бой поляку 
Хуберту Хуркачу на United Cup, пусть 
и уступил.

К тому же бразилец — теннисист, 
который на большом стадионе спосо-
бен поймать кураж и заиграть на топ-
уровне. Так он провёл матч с Медведе-
вым в мае 2023-го, так играл и против 
Рублёва. Хотя поначалу казалось, что 
Андрей не испытает особых слож-
ностей. Рублёв выиграл две старто-
вые партии (хотя и не без труда). Рос-
сиянин мог получить преимущество 
и в третьей партии, однако при 1:1 упу-
стил три брейк-пойнта. Расплата после-
довала мгновенно — в четвёртом гейме 
Сейбот Уайлд сделал брейк. После чего 
бразилец воспрянул духом, а Андрей на-
чал нервничать. Рублёв расстраивал-
ся и ругался всё громче, а его оппонент 
улыбался после шикарных ударов всё 
шире. Бразилец взял третий сет, затем 
по тому же сценарию четвёртый.

В решающем сете Андрей заиг-
рал лучше, он уверенно брал подачу 
и несколько раз был близок к брейку. 
Но в критические моменты бразилец 
действовал просто потрясающе — сна-
чала спасся с 0:30, в следующем гейме 
на своей подаче — с 0:40. Мало того, за-
тем Рублёв вёл 6:5 и 40:0 на подаче Тиа-
го. И Сейбот Уайлд, ни разу не подав 

первым мячом, этот тройной матчбол 
отыграл! А затем спас и четвёртый мат-
чбол, переведя матч на супер-тай-брейк.

Кто подзабыл, именно в решающем 
тай-брейке до десяти очков на предыду-
щем Australian Open Рублев в четвёртом 
круге обыграл датчанина Хольгера Руне. 
Сейчас же ему пришлось не менее тяже-
ло. Бразилец под скандирование аре-
ны «Тиаго! Тиаго!» в дебюте тай-брейка 
был хорош — вёл с двумя мини-брейка-
ми 4:1, затем 5:2, 6:4. К счастью для рос-
сиянина, в следующем розыгрыше Сей-
бот ошибся в простой ситуации у сетки 
и сник. Рублёв, напротив, воспрянул ду-
хом и в концовке выиграл шесть розы-
грышей подряд, завершив матч эйсом.

— Когда кто-то проигрывает, болель-
щики начинают поддерживать его, что-
бы он играл лучше, — отметил Рублёв 
после матча. — Ваша поддержка Тиа-
го едва не заставила меня проиграть 
в первом раунде. Но я понимаю. Спаси-
бо, что поддерживаете игроков, кото-
рые вам нравятся, и приходите посмо-
треть теннис.

У мужчин по сценарию Рублёва (вёл 
2:0, но дожал соперника — француза Ар-
тура Риндеркнеша только в пятой пар-
тии) выиграл Павел Котов, с пятой по-
пытки всё-таки преодолев на «Большом 
шлеме» барьер первого круга. Даниил 
Медведев и Карен Хачанов свои матчи 
первого круга проведут в понедельник, 
15 января. Роман Сафиуллин — во втор-
ник, 16 января.

�� СУПЕРДЕБЮТ РОССИЯНОК

Первая ракетка России Людмила Сам-
сонова в двух сетах уступила Аманде 
Анисимовой (6:3, 6:4). В 2019 году амери-
канка была близка к попаданию в топ-20, 
но на этом Australian Open играет в ста-
тусе 442-й ракетки мира. Впрочем, это 
поражение россиянки нельзя назвать 
случайным. В этом сезоне Самсонова 
не выиграла ни одного сета, проиграв 
Мирре Андреевой в Брисбене и Лауре 
Зигемунд в Аделаиде.

Зато порадовала Алина Корнеева. 
В прошлом году 16-летняя москвич-
ка выиграла в Мельбурне юниорский 
титул, причём её соперницей по фина-
лу была как раз Мирра Андреева, ко-
торая потом очень успешно ворва-
лась в женский тур и сейчас входит 
в топ-50 игроков WTA. Корнеева фор-
сировать переход во взрослый разряд 
не спешила и пока обладает лишь 180-м 
местом в рейтинге. Впрочем, думает-
ся, это недоразумение скоро будет ис-
правлено.

На Australian Open 2024 она успеш-
но прошла квалификацию, а в первом 
круге в трёх сетах сумела обыграть 52-ю 
ракетку мира Сару Соррибес Тормо (4:6, 
6:3, 6:2). Отрадно, что Корнеева выигра-
ла свой первый же матч в основной сет-
ке турнира «Большого шлема». 

Досрочное оформление
Артур Бетербиев продолжает победную поступь 

Дмитрий Гарин

Ч емпион IBF, WBC и WBO в полутяжё-
лом весе Артур Бетербиев (20–0) 

одержал досрочную победу над экс-
чемпионом WBA в суперсреднем весе 
Каллумом Смитом (29–2), нокаутиро-
вав британца в седьмом раунде. Бой 
состоялся 13 января на арене Videotron 
Centre в канадском Квебеке. На протя-
жении всего поединка россиянин рабо-
тал первым номером, в четвёртом раун-
де он выбросил на Смита град ударов 
и был близок к тому, чтобы закончить 
бой. В седьмом раунде Артур отправил 
Каллума в нокдаун, а затем нокаутиро-
вал. После победы уроженец Хасавюр-
та заявил о готовности провести следу-
ющий поединок с чемпионом WBA и IBO 
в полутяжёлом весе Дмитрием Биволом 
(22–0).

Предыдущий бой Бетербиева про-
шёл в январе 2023 года, когда Артур 
техническим нокаутом одолел Энто-
ни Ярда в восьмом раунде и впервые 
защитил сразу три пояса. Чемпионом 
мира по трём версиям он стал в бою 
против Джо Смита-младшего, у ко-
торого отобрал титул WBO. Каллум 
Смит прошлый поединок провёл в ав-
густе 2022 года. Тогда он выиграл бой 
у француза Матьё Бодерлика нокаутом 
в четвёртом раунде. Благодаря победе 
британец получил возможность встре-
титься с Бетербиевым. Рекорд Смита — 
29–1, единственный раз он проиграл 
Саулю Альваресу единогласным реше-
нием судей.

Поединок Бетербиева и Смита дол-
жен был состояться ещё 19 августа 
прошлого года, но его пришлось от-
менить из-за отказа российского спор-
тсмена. Артур не смог выйти в ринг 
по состоянию здоровья: у него выяви-
ли инфекцию кости челюсти. Бой пе-
ренесли на начало 2024-го. К нему оба 
боксёра, по их словам, подошли в хо-
рошей форме.

Первые же раунды это подтверди-
ли. Бетербиев активно начал поединок, 
хотя Смит не стеснялся идти вперёд 
и проявлять инициативу. Со време-
нем российский боксёр начал заби-
рать контроль в свои руки, а полностью 
это проявилось в четвёртом раунде, 
когда Артур избивал Каллума, но так 
и не смог отправить его в первый нок-
даун в карьере. Смит тоже не остался 
без ответа: выдал скоростную серию, 
которая завершилась точным аппер-
котом.

В пятом раунде Бетербиев разбил 
Смиту лицо — стало понятно, что до ре-
шения британец, который не мог най-
ти аргументов против ударов Артура, 
вряд ли доживёт. Шестой раунд на-
чался с точного правого хука в голову, 
который потряс Смита. Британец по-
пытался ответить, но его контрпанч 
получился не таким весомым. Каллум 
был всё менее подвижным, пропускал 
всё чаще, но не падал. В седьмом ра-
унде Артур наконец уронил Смита, 
но рефери поднял британца. Спустя 

несколько секунд Каллум снова ока-
зался на настиле, и тогда уже угол от-
казался от продолжения поединка.

— Я снова сделал это, потому что мне 
повезло, — отметил после боя россий-
ский боксёр. — Мой тренер, команда 
усердно готовили меня, может быть, 
это тоже сыграло свою роль, но я ду-
маю, что всё благодаря удаче. У нас 
была заготовлена пара стратегий 
на поединок, мы были готовы к не-
скольким планам. Каллум дал мне хо-
роший бой, показал себя сильным бок-
сёром. Спасибо ему за этот бой.

Смит признал, что проиграл по делу, 
хотя перед поединком активно расска-
зывал, как будет забирать титулы у Бе-
тербиева.

— У него был хороший темп, хоро-
ший прессинг, он не дал мне втянуть-
ся в бой, — подчеркнул британец. — По-
бедил тот, кто был лучше. Он поймал 

меня хорошим ударом, такое случает-
ся. Всё честно. Никаких оправданий.

Теперь в активе Артура Бетербие-
ва 20 побед — и все нокаутом. Он един-
ственный чемпион мира, который вы-
рубает всех, 100% его побед досрочные. 
Но если вы внимательно смотрите его 
бои, то знаете, что ему редко прино-
сит успех один удар. Цели чемпио-
на в бою — систематическое нанесе-
ние урона, пока не пройдёт тот самый 
удар, после которого соперник поте-
ряется. А дальше — добивание, вкла-
дываясь уже как следует. Движение 
по рингу, вышибающий мысли из го-
ловы джеб, встречные удары справа — 
всё это Бетербиев оттачивает для по-
единка с Дмитрием Биволом.

— Хочу ли я провести следующий 
бой с Биволом? Да, конечно, мне нужен 
четвёртый пояс. Это будет означать, 
что в этой весовой категории я сделал 

всё. Это много значит для меня. Это 
вершина пути, — сказал Бетербиев.

О бое Бетербиева с Биволом 
в 2024 году будет ещё много разгово-
ров. Тем временем тренер Дмитрия 
уже прокомментировал результат по-
единка в Квебеке. Геннадий Машьянов 
считает, что Артур всё сделал отлич-
но, но всё же возникают вопросы к ре-
фери, который позволил нанести удар 
по затылку.

— Что ожидалось — то и случилось, 
всё так, как и должно было быть, — ска-
зал «Известиям» Геннадий Машьянов. — 
Смит, конечно, не пользуется ни ро-
стом, ни длиной рук. Он работал в той 
манере, в которой было нужно Арту-
ру, — на средней и ближней дистан-
ции. В итоге Артур сделал всё как надо. 
Есть определённые вопросы, но к су-
дьям, а не к боксёрам. Притом что Ар-
тур во всех отношениях превосходил 
Смита, в концовках своих последних 
боёв он каким-то образом всё равно 
наносил удар по затылку. И этот бой 
не стал исключением — Смит получил 
по затылку. Но это не к боксёру вопрос, 
а к судье. Судья молчал и давал возмож-
ность бить. А это запрещённый удар.

Глава промоутерской компании Top 
Rank Боб Арум, представляющей ин-
тересы Бетербиева, заявил: поединок 
Артура с Биволом может состояться 
в июле-августе. По его словам, Бетер-
биев будет готов к бою с Дмитрием «че-
рез три месяца после Рамадана».

Рамадан начнётся 10 марта и прод-
лится до 9 апреля.
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